
В Шереметевском саду 
Санкт-Петербурга 
открывается фестиваль 
джаза и поэзии 
«Бродский DRIVE»

ТЕХНОЛОГИИ Владимир Путин принял участие в Форуме будущих 
технологий

Квант идет к вам

Ирина Жандарова

Т
реть россиян не успевают 
отгулять отпуск в течение 
года и переносят его на 

следующий, выяснили аналити-
ки. Эксперты поясняют, что от-
меняют отпуска россияне из-за 
опасений больших расходов на 
отдых и  нестабильной ситуации 
в южных регионах. 

Успевают воспользоваться 
предоставленным отпуском це-
ликом 64% сотрудников, гово-
рится в исследовании «Работа в 
России». Еще 8% работников со-
общили, что положенного по за-
кону отпуска им не хватает и они 
берут дополнительные дни за 
свой счет. А вот остальные участ-
ники исследования, как прави-
ло, переносят часть отпуска на 
следующий год «по семейным 
обстоятельствам». За этой фор-
мулировкой могут скрываться 

различные причины. Чаще всего 
переносить отпуска или вовсе 
отменять их заставляет сотруд-
ников ограниченный выбор ту-
ристических направлений, не-
стабильная ситуация в россий-
ских южных регионах и рост цен 
на туристические услуги, счита-
ет Марина Буянова, профессор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ. 

У тех, кто планировал прове-
сти отпуск на море, не такой 

большой выбор. Массовые зару-
бежные направления ограничи-
ваются Турцией, Египтом и 
ОАЭ. Кроме того, отдых за гра-
ницей стал дороже из-за изме-
нения маршрутов и подорожа-
ния авиаперелетов, отмечает 
Буянова. Отдых на российских 
курортах также вырос в цене. 

По данным Росстата, стои-
мость отдыха на черноморском 
побережье и в Крыму в июне 
2023 года выросла на 9,2% за 

месяц.  Среди зарубежных 
направлений выросли цены на 
поездки на отдых в Абхазию, 
Азербайджан, Армению и Гру-
зию — на 8,8%, Турцию — на 
6,6%.

При этом отпускники полу-
чают все новые негативные сиг-
налы. Пробки на Крымском мо-
сту, заполненность курортов 
Анапы, наводнение в Сочи. 
Люди вынуждены быстро при-
нимать решение, и часто это ре-
шение о переносе отпуска или 
его отмене.

Беспокоит людей не только 
ситуация на курортах.  Растет и 
тревожность россиян за финан-
совое благосостояние семьи, от-
мечает Буянова. Многие прини-
мают решение, что в нынешней 
ситуации отпуск лучше отло-
жить, а деньги сберечь 
для непредвиденных 
случаев.

Айсель Герейханова

Р
оссия покупала техно-
логии за рубежом как 
«в супермаркете гото-
вых решений», но по-
том Запад повесил вы-
в е с к у  « з а к р ы т о » . 
Поэтому РФ сделала 
выводы и будет идти 
вперед  своим соб-

ственным путем, но не изолиру-
ясь ни от кого. Об этом Влади-
мир Путин заявил на первом Фо-
руме будущих технологий «Вы-
числения и связь. Квантовый 
мир», который проходит в 
Москве в Центре международ-
ной торговли. Президент анон-
сировал новые национальные 
проекты по беспилотникам, по 
формированию экономики дан-
ных, а также мегагранты для 
ученых. 

На площадке форума можно 
было наглядно увидеть, как ра-
ботают квантовые технологии. 
И здесь президенту проде-
монстрировали целый ряд 
отечественных разработок. Сре-
ди них — датчик, позволяющий 
определять и измерять очень 
слабые магнитные поля. Он, мо-
жет, например, использоваться 
в медицине для неинвазивного 
считывания активности мозга.

Путин также протестировал 
работу защищенной видео-кон-
ференц-связи (ВКС) на основе 
квантовых сетей. Работу систе-
мы продемонстрировали на 
практике: для этого на видеосте-
ну вывели изображение из Цен-
тра управления и мониторинга 
магистральной квантовой сети 
Российских железных дорог. Во 
включении по ВКС приняли уча-
стие МГУ им. М.В. Ломоносова 
во главе с ректором Виктором 
Садовничим и Нижегородский 
государственный университет 
им. Н.И. Лобачевского. Участни-
ки мероприятия рассказали гла-
ве государства о формировании 
межуниверситетской кванто-
вой сети.

Главная разработка, которая 
презентовалась на форуме, — 
1 6 - к у б и т н ы й  к в а н т о в ы й 
компьютер, который создали 
российские ученые. На нем с по-
мощью облачной платформы 
запущен алгоритм расчета мо-
лекулы. Российские специали-
сты организовали удаленный 
доступ к компьютеру, что позво-
лило использовать его дистан-
ционно.  Президенту предложи-
ли запустить алгоритм для моде-
лирования гидрида лития, и Пу-
тин успешно справился с зада-
чей. Уже после на форуме он по-
делился своими впечатлениями:  
«Вы мне сейчас показали кван-

товый компьютер. Впечатляет, 
конечно. Особенно, когда вы по-
казывали, что вычисления в 
обычном режиме, на современ-
ных суперкомпьютерах, зани-
мали бы чуть ли не столетия, а 
на квантовых результат достига-
ется за часы или дни, — это, ко-
нечно, впечатляет», — сказал он.

Центральное событие фору-
ма — пленарное заседание с уча-
стием ученых, бизнесменов и 
представителей власти. В своем 
выступлении Путин отметил, 
что  Россия пока делает первые 
шаги в сфере развития кванто-
вых коммуникаций и квантово-
го шифрования, но уже имеет 

осязаемые результаты. «Считаю 
необходимым продолжить рабо-
ту над технологиями квантовых 
коммуникаций и квантового 
шифрования. Такие технологии 
обеспечивают устойчивость ин-
формационных систем к кибе-
ратакам с применением как 
классических, так и квантовых 
компьютеров. Позволяют со-
здать неуязвимые для взлома си-
стемы, а также развивать защи-
щенную квантовую связь», — 
указал президент. Он отметил, 
что  по этому направлению Рос-
сия в числе лидеров. 

Путин напомнил, как правя-
щие элиты некоторых стран 

устроили России технологиче-
скую блокаду. «Многие крити-
ческие технологии в этой сфере 
мы покупали, что называется, в 
чужом магазине. Своего рода 
супермаркете готовых, кем-то 
произведенных решений. А в ка-
кой-то момент перед нами про-
сто плотно затворили дверь и 
повесили вывеску «закрыто». 
Мы извлекли уроки, сделали 
необходимые выводы», — сказал 
президент. По его словам, оппо-
ненты рассчитывали, что Моск-
ва сдастся. «Но так не будет, как 
мы часто говорим в таких случа-
ях: Россия будет идти только 
вперед, причем своим собствен-
ным путем, не изолируясь ни от 
кого. На внешние вызовы мы от-
вечаем только усилением каче-
ства и эффективности работы, 
распространением свободы», — 
сказал глава государства.

При этом страна не будет 
изолироваться. Путин заявил, 
что Россия намерена создавать 
взаимовыгодные технологиче-
ские альянсы с другими страна-
ми. По его словам,  во время рос-

сийского председательства в 
БРИКС в 2024 году будут обсу-
ждаться конкретные проекты в 
сфере передовых технологий 
вычислений, обработки, хране-
ния и передачи данных.

Но, конечно, Россия должна 
обладать собственными компе-
тенциями в критически важных 
для развития страны отраслях. 
И сейчас нужно сконцентриро-
вать усилия на приоритетных 
задачах. Путин их перечислил. 
Во-первых, — сосредоточиться 
на тех направлениях, где Россия 
уже обладает технологиями и 
продуктами глобального уров-
ня, например в атомной энерге-
тике, в искусственном интел-
лекте и во многих других сфе-
рах. Во-вторых, на тех областях, 
которые являются критически-
ми для развития страны, и где 
Россия в обязательном порядке 
должна обладать собственными 
компетенциями. «При этом у 
нас должны быть не только 
научные разработки и базовые 
решения, а вся технологическая 
и производственная цепочка, 

собственное оборудование, эле-
ментная база, программное 
обеспечение и, конечно, люди — 
кадры», — подчеркнул Путин. 

По его словам, зависимость 
от зарубежных технологий не-
сет серьезные угрозы для нацио-
нальной безопасности, ослабле-
ние и утрату суверенитета стра-
ны. «Будем говорить прямо: 
именно к этому стремились не-
которые страны, когда любыми 
путями пытались в буквальном 
смысле подсадить нашу страну 
на зарубежные технологиче-
ские платформы и стандарты. И, 
надо признать, не без успеха», — 
сказал он.

Для укрепления технологи-
ческого суверенитета страны 
Путин предложил в течение года 
разработать национальный 
проект по формирова-
нию экономики дан-
ных до 2030 года. 

ТЕНДЕНЦИЯ Почти треть россиян не успевают за год отгулять 
положенный отпуск

Синдром отмены

МУЗЫКА

А К Ц Е Н Т

Президенту показали и самый мощный 
в стране 16-кубитный квантовый 
компьютер, который создали 
российские ученые

А К Ц Е Н Т

Стоимость отдыха на российских 
курортах за один месяц выросла на 9,2%. 
Многие принимают решение подождать 
более благоприятного времени

Сергей Лавров: 
Переговоры в АСЕАН — 
противодействие
современным формам 
колониализма

Большой театр 
представил 
редкую 
итальянскую 
оперу

Александр Бастрыкин 
поручил 
сотрудникам СК 
провести прием 
в госпиталях

«Зенит» и ЦСКА 
разыграют 
в субботу 
Суперкубок России
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ПРОЕКТ Нотариусов 
обяжут проверять 
наследников по базе ЗАГС

Докажите, 
что родня

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, обязывающий нота-
риусов проверять наследников по базе ЗАГС: действи-
тельно ли они родственники. Или за наследством при-
шли самозванцы. С соответствующей инициативой 
выступило Законодательное собрание Санкт-Петер-
бурга.

Принципиальный вопрос: для граждан никаких до-
полнительных затрат не предвидится. Это не услуга, 
платить за нее не нужно. Но нотариус должен убедить-
ся, что безутешный двоюродный племянник покойно-
го действительно родня, а не мошенник, нарисовав-
ший липовые документы. Поэтому в перечень обяза-
тельных действий при ведении наследственного дела 
предлагается внести проверку через систему ЗАГС 
представленных документов о родстве. 

Напомним, уже несколько лет в стране действует 
единая электронная база ЗАГС. По сути создан единый 
архив органов ЗАГС по всей стране. В нем хранится ин-
формация начиная с 1926 года. Таким образом, никто 
посторонний затесаться в семью не сможет.

Конечно, если человек написал завещание и кон-
кретно расписал, кому что хочет отдать после своего 
ухода, то вопрос родства не важен. Когда человек нахо-
дится в трезвом уме и ясной памяти, он может 
завещать свое имущество кому угодно. Но 
если завещания нет, наследство делит родня.

МАРШРУТЫ Пляжи Анапы 
открыты, автобусные туры 
продолжаются

По пути к морю

Екатерина Ковалевская, Анна Юркова, 
«Российская газета», Краснодарский край

В Анапе сняли запрет на купание в море, введенный 8 
июля из-за непогоды. Тогда над пляжами подняли крас-
ные флаги — теперь развеваются желтые. А для автобу-
сов, которые запустили из Москвы в Анапу, уже давно 
горит зеленый свет. Этим летом такой вариант путеше-
ствия  на черноморские курорты особенно популярен. 

Вчера погода в Анапе была отличная — теплая и сол-
нечная, дул легкий ветерок. Тем не менее в муници-
пальном центре управления попросили отдыхающих 
быть максимально осторожными, далеко не заплывать 
и внимательно следить за погодой. А для тех, кто толь-
ко собирается в дорогу к морю, надеемся, этот призыв  
будет уже неактуальным.

Туроператоры фиксируют всплеск интереса к 
многодневным автобусным турам из Москвы в Анапу 
и Крым. Они позволяют любителям пляжного отдыха 
неплохо сэкономить на поездке. В стоимость тура на 
десять или семь дней (они наиболее популярны) вклю-
чены проезд на автобусе, проживание и питание в го-
стиницах, страховка на время переезда. «Та-
ких цен на Черноморском побережье не 
найти», — уверяют туроператоры.

ПРАВО Верховный суд: 
огораживать участок 
двора можно лишь 
с согласия всех жильцов

А у нас во дворе

Наталья Козлова

Волнующую практически всех собственников квартир 
в многоэтажных домах тему затронул Верховный суд 
РФ. Он на примере одного судебного спора объяснил, в 
первую очередь своим коллегам, порядок и правила 
поведения жильцов дома по отношению к общей соб-
ственности всех тех, кто в доме живет, — в нашем слу-
чае к территории общего двора.

Подчеркнем — тема общего двора при многоквар-
тирном доме не просто важная, но и зачастую даже 
скандальная. Причем она оказалась актуальной не 
только для жителей больших городов, где во дворах 
многоэтажек сами граждане устраивают личные пар-
ковки, перегораживая их цепями и оградой. 

Не секрет, что и в небольших городах и поселках 
граждане строят себе во дворах многоквартирных до-
мов сараи, отгораживают территорию под частные 
огородики или личную клумбу с цветами и скамейкой. 

И часто даже не задумываются, что все это идет 
вразрез с законодательством, по которому двор — это 
общее имущество всех жителей, а не только автомоби-
листов или любителей грядок. 

А как правильно и в соответствии с действующим 
законодательством надо поступать гражданам, желаю-
щим по собственному вкусу и разумению преобразить 
двор своего многоквартирного дома?

Наша история, которая позже переросла в 
судебные тяжбы, растянувшиеся на несколь-
ко лет, случилась во дворе одного дома.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.07.23

Австралийский доллар  61,3916
Азербайджанский манат  53,0445
Армянский драм**  23,2952
Белорусский рубль  29,8674
Болгарский лев  50,8175

Бразильский реал  18,7651
Венгерский форинт**  26,7790
Вон Республики Корея***  70,7816
Вьетнамский донг****  37,9559
Гонконгский доллар  11,5477

Грузинский лари  34,9058
Датская крона  13,3368
Дирхам ОАЭ  24,5510
Доллар США  90,1757
Евро  100,6788

Египетский фунт*  29,1862
Индийская рупия*  10,9361
Индонезийская рупия****  59,7824
Казахстанский тенге**  20,4689
Канадский доллар  68,3771

Катарский риал  24,7735
Киргизский сом*  10,2624
Китайский юань  12,5810
Молдавский лей*  49,4726
Новозеландский доллар  56,9460

Новый туркменский манат  25,7645
Норвежская крона*  89,7655
Польский злотый  22,7424
Румынский лей  20,3801
СДР  121,1745

Сербский динар**  85,7112
Сингапурский доллар  67,8523
Таджикский сомони*  82,5709
Таиландский бат*  26,0767
Турецкая лира*  34,5059

Узбекский сум****  77,7845
Украинская гривна*  24,4158
Фунт стерлингов  117,2014
Чешская крона*  41,7268
Шведская крона*  86,9532

Швейцарский франк  104,5879
Южноафриканский рэнд*  50,0095
Японская иена**  65,0853
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Гендиректор «Росатома» Алексей 
Лихачев (справа) рассказал 
Владимиру Путину о достижениях 
корпорации в области цифровых 
технологий.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла во втором чтении 
законопроект о запрете 
смены пола

Природный 
фактор

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении законопроект о 
запрете смены пола с рядом дополнений. В том числе 
поддержана поправка о запрете на усыновление детей 
людьми, сменившими пол.

В России будет введен запрет на медицинские вме-
шательства, направленные на смену пола, и на измене-
ние после незаконных операций документов. При этом 
депутаты решили сделать исключение, если врачебная 
комиссия устано-
вит наличие вро-
жденных аномалий, 
генетических забо-
леваний. Тогда опе-
рацию разрешат.

Ко второму чте-
нию одобрены 
несколько попра-
вок к проекту. В том 
числе об аннулиро-
вании брака в слу-
чае, если один из 
супругов сменил 
пол. Кроме того, 
если выяснится, что такая процедура имела место, то 
человеку запретят усыновлять детей. А еще депутаты 
четче прописали понятие медицинского вмешатель-
ства: оно теперь включает прием медицинских пре-
паратов.

Третье чтение проекта планируется уже 14 июля, 
заявил спикер Госдумы Вячеслав Володин (он — один 
из авторов инициативы). Важность законопроекта 
он считает неоспоримой. Ведь ситуация, когда част-
ные клиники «за 30—60 тысяч рублей» выдают справ-
ки, позволяющие сменить пол в документах, недо-
пустима, уверен спикер. Володин напомнил, что три 
года назад граждане РФ проголосовали за изменения 
в Конституцию о защите «института брака как союза 
мужчины и женщины». Также он отметил, что год на-
зад были приняты законы о запрете пропаганды не-
традиционных сексуальных отношений, ЛГБТ и педо-
филии.

Новый закон вступит в силу со дня его официально-
го опубликования.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил комплексную программу создания 
новых композиционных материалов

С особой прочностью 
Владимир Кузьмин

В
чера на своем заседании 
правительство утвердило 
комплексную научно-тех-

ническую программу «Новые 
композиционные материалы: 
технологии конструирования и 
производства». 

Для стимулирования инно-
вационного развития России 
Михаил Мишустин утвердил 
комплексную научно-техниче-
скую программу, ориентиро-
ванную на разработку новых 
композиционных материалов 

и их компонентов. «Внедрение 
передовых технологий в этой 
сфере поможет выполнению 
конкретных задач, которые сто-
ят перед страной, будет способ-
ствовать скорейшему достиже-
нию технологического сувере-
нитета, о необходимости кото-
рого говорит президент», — рас-
считывает глава правительства.

На реализацию программы в 
течение пяти лет будет направ-
лено около семи миллиардов 
рублей, половину из них соста-
вят внебюджетные инвести-
ции. Программой предусмот-

рено создание десятков новых 
видов инновационной продук-
ции. К их разработке подключат 
ведущие российские научные 

и производственные центры, в 
том числе МГУ имени М.В. Ло-
моносова, МАИ, ООО «Завод уг-
леродных и композиционных 
материалов», Институт физики 
твердого тела РАН. Они долж-
ны внедрить не менее 42 техно-
логий, соответствующих акту-
альным тенденциям мирового 
рынка. «Важно, что примене-
ние именно наших, отечествен-
ных композиционных матери-
алов позволит повысить кон-
курентоспособность ключе-

вых отраслей. Прежде всего это 
космос, судо- и авиастроение, 
автопром, транспортный сек-
тор, энергетика, строительный 
комплекс», — отметил Михаил 
Мишустин.

Два миллиарда рублей ка-
бинет министров предоста-
вит под гранты на разработку 
конструкторской документа-
ции на комплектующие изде-
лия. «Таким образом, начиная 
с прошлого года уже будет по-
чти семь миллиардов рублей», 
— сказал премьер. Это, по его 
словам, позволит реализовать 
около 150 проектов в сфере ме-
дицины, социальной помощи 
и реабилитации, в транспорт-
ном машиностроении, станко-
инструментальной и радио-
электронной отраслях, в произ-
водстве малотоннажного СПГ, 
газомоторного топлива, в энер-
госнабжении, разведке и добы-
че нефти и газа.  

РЕШЕНИЕ 

КС: можно 
брать 
с госорганов 
проценты 
за просрочку 
платы адвокату

ЗАЩИТИЛИ 
ЗАЩИТНИКА
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд обязал 
законодателей прописать меха-
низм возмещения убытков при 
просрочке оплаты услуг адво-
ката по назначению. 

По мнению судей, государ-
ственный защитник в таких 
случаях должен иметь право не 
только на выплату всей суммы, 
но и процентов по ней.

С жалобой на положения 
Гражданского кодекса РФ в 
высшую юридическую инстан-
цию страны обратился адвокат 
из Республики Тыва Виталий 
Михайлик. 

МВД региона задолжало 
ему более ста тысяч рублей за 
оказание юридической помо-
щи гражданам, проходящим по 
уголовным делам. 

По решению Кызылского го-
родского суда защитнику долж-
ны были выплатить почти 150 
тысяч с учетом начисления 
процентов на сумму задолжен-
ности.

Однако это решение было 
позже отменено в апелляци-
онной, а затем кассационной 
инстанции. 

Суды исходили из того, что 
правоотношения государствен-
ного органа (МВД по Респуб-
лике Тыва) с адвокатом не яв-
ляются денежными обязатель-
ствами по смыслу статьи 395 
ГК РФ и не имеют гражданско-
правового характера, являясь 
расходным обязательством го-
сударства. 

При этом, как указал Ми-
хайлик, в случае осуществле-
ния адвокатами процессуаль-
ных функций защитника по со-
глашению с доверителями их 
взаимоотношения строятся на 
основании гражданско-право-
вого договора об оказании юри-
дических услуг, то есть налицо 
нарушение конституционного 
принципа равенства перед за-
коном и судом (статья 19). 

В этом случае статья 395 
ГК РФ позволяет взыскать с 
должника сумму с процентами, 
в его ситуации — нет.

Изучив материалы дела, су-
дьи КС пришли к выводу, что 
оспоренные нормы нуждают-
ся в дополнительной коррек-
тировке. 

Сами по себе оспоренные 
положения ГК РФ не проти-
воречат Конституции РФ, по-
скольку «они не могут высту-
пать в качестве основания для 
отказа в удовлетворении тре-
бования адвоката, участвовав-
шего в уголовном деле по на-
значению органов дознания, 
предварительного следствия и 
суда, о взыскании процентов за 
несвоевременную выплату воз-
награждения за оказание юри-
дической помощи». 

Несмотря на то что адво-
кат по назначению и адвокат 
по договору привлекаются к 
участию в процессе на разных 
основаниях, их вознагражде-
ние имеет целью оплату затра-
ченного на оказание услуг тру-
да, и несвоевременная опла-
та уполномоченным государ-
ственным органом влечет при-
чинение убытков адвокату по 
назначению в результате тако-
го бездействия.

— В отсутствие специальных 
нормативных положений об от-
ветственности уполномочен-
ных государственных органов 
за несвоевременную выплату 
вознаграждения адвокату по 
назначению применение для 
целей привлечения к такой от-
ветственности пункта 1 статьи 
395 ГК РФ не может исключать-
ся, — указал КС РФ. 

В то же время федеральный 
законодатель не лишен воз-
можности установить специ-
альное правовое регулирова-
ние возмещения убытков или 
иных финансовых потерь, обу-
словленных просрочкой выпла-
ты вознаграждения адвокату, 
участвовавшему в уголовном 
деле по назначению, с учетом 
правовых КС РФ, высказанных 
в данном постановлении.

Дело Виталия Михайлика 
подлежит пересмотру.  

Михаил Мишустин уверен, что применение отечественных композиционных материалов позволит повысить конку-
рентоспособность ключевых отраслей экономики.

Между тем 

Правительство дополнительно направит 15 миллиардов рублей на под-

держку многодетных семей, выплачивающих ипотеку. Семьи, в кото-

рых после 1 января 2019 года родился третий ребенок либо последую-

щий, получают выплаты в размере 450 тысяч рублей для полного или 

частичного погашения займов на жилье. «Благодаря принятому реше-

нию более 33 тысяч семей с детьми смогут улучшить жилищные усло-

вия», — отметил Михаил Мишустин на заседании кабинета министров. 

Он напомнил, что в 2023 году на возмещение средств банкам в феде-

ральном бюджете было предусмотрено свыше 60 миллиардов рублей. 

Большая часть из них уже перечислена, добавил премьер.

ЦИК

Списки заверены
Центральная избирательная комиссия РФ 12 июля 

2023 года заверила списки кандидатов в депутаты Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-

мого созыва, выдвинутых по одномандатным избирательным 
округам на дополнительных выборах депутатов Государствен-

ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва по одномандатным избирательным округам

Список кандидатов, выдвинутый политической партией «Всероссий-
ская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»:

— по Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному 
округу № 16 – Карачаево-Черкесская Республика: Узденов Солтан Джа-
шарбекович, дата рождения – 9 октября 1997 года, член Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;

— по Симферопольскому одномандатному избирательному округу 
№ 19 – Республика Крым: Нестеренко Юрий Юрьевич, дата рождения – 
24 марта 1981 года, член Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», член Регионального политического совета Крымского регио-
нального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ»;

— по Дивногорскому одномандатному избирательному окру-
гу № 56 – Красноярский край: Еремин Сергей Васильевич, дата рожде-
ния – 14 мая 1976 года, член Всероссийской политической партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ», член Регионального политического совета Красноярско-
го регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ», член Президиума Регионального политического совета 
Красноярского регионального отделения Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;

— по Липецкому одномандатному избирательному округу № 114 – 
Липецкая область: Аверов Дмитрий Львович, дата рождения – 3 июня 
1974 года, член Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ», член Регионального политического совета Липецкого региональ-
ного отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ», член Президиума Регионального политического совета Липецко-
го регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ», заместитель Секретаря Липецкого регионального отделе-
ния Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Список кандидатов, выдвинутый политической партией «Полити-
ческая партия «Российская объединенная демократическая партия 
«ЯБЛОКО»:

— по Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному 
округу № 16 – Карачаево-Черкесская Республика: Абазов Ахмед Нази-
рович, дата рождения – 18 октября 1973 года, член политической пар-
тии «Политическая партия «Российская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО», Председатель Карачаево-Черкесского регионального 
отделения Партии «ЯБЛОКО»;

— по Дивногорскому одномандатному избирательному округу 
№ 56 – Красноярский край: Кучерявый Андрей Анатольевич, дата рожде-
ния – 5 сентября 1972 года;

— по Липецкому одномандатному избирательному округу № 114 – 
Липецкая область: Рычков Антон Владимирович, дата рождения – 
10 октября 1993 года, член политической партии «Политическая партия 
«Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО», Уполно-
моченный регионального отделения.  

Список кандидатов, выдвинутый политической партией «Полити-
ческая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ-
РАЦИИ»:

— по Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному 
округу № 16 – Карачаево-Черкесская Республика: Бытдаев Кемал Курма-
нович, дата рождения – 28 декабря 1975 года, член Политической пар-
тии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», член 
Центрального Комитета Политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», первый секретарь Комитета Кара-
чаево-Черкесского регионального отделения Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»;

— по Симферопольскому одномандатному избирательному округу 
№ 19 – Республика Крым: Саенко Василий Николаевич, дата рождения – 
25 февраля 1960 года, член Политической партии «КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», кандидат в члены Централь-
ного Комитета Политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», член Бюро Комитета  Крымского республи-
канского отделения Политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», первый секретарь Комитета Симферо-
польского городского отделения КПРФ;

— по Дивногорскому одномандатному избирательному окру-
гу № 56 – Красноярский край: Семиренко Дмитрий Васильевич, дата 
рождения – 15 июля 1986 года, член Политической партии «КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», член Бюро Комитета 
Шушенского местного (районного) отделения Красноярского региональ-
ного (краевого) отделения Политической партии «КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»;

— по Липецкому одномандатному избирательному округу № 114 – 
Липецкая область: Токарев Сергей Владимирович, дата рождения – 
12 июля 1977 года, член Политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», член Президиума Центральной 
Контрольно-ревизионной комиссии Политической партии «КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».

Список кандидатов, выдвинутый политической партией «Политиче-
ская партия ЛДПР – Либерально-демократическая партия России»:

— по Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному 
округу № 16 — Карачаево-Черкесская Республика: Жедяев Олег Евге-
ньевич, дата рождения – 24 мая 1983 года, член Политической партии 
ЛДПР – Либерально-демократической партии России, координатор 
Карачаево-Черкесского регионального отделения Политической партии 
ЛДПР – Либерально-демократической партии России;

— по Симферопольскому одномандатному избирательному округу 
№ 19 – Республика Крым: Фридман Дмитрий Михайлович, дата рожде-
ния – 5 августа 1997 года, член Политической партии ЛДПР – Либераль-
но-демократической партии России;

— по Дивногорскому одномандатному избирательному округу 
№ 56 – Красноярский край: Гаврилов Григорий Сергеевич, дата рожде-
ния -- 2 декабря 1987 года, член Политической партии ЛДПР – Либераль-
но-демократической партии России;

— по Липецкому одномандатному избирательному округу № 114 – 
Липецкая область: Емельянов Анатолий Викторович, дата рождения — 
9 октября 1988 года, член Политической партии ЛДПР – Либерально-де-
мократической партии России, координатор Липецкого регионального 
отделения Политической партии ЛДПР – Либерально-демократической 
партии России.

Судьи КС пришли 
к выводу, что оспо-
ренные нормы 
нуждаются 
в дополнительной 
корректировке 

А К Ц Е Н Т

На реализацию программы в течение 
пяти лет будет направлено около семи 
миллиардов рублей, половину из них 
составят внебюджетные инвестиции

Запрет не касается 
вмешательств, 
связанных с лече-
нием врожденных 
аномалий и поро-
ков развития
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Квант идет к вам

По его словам, принци-
пиально важно переве-
сти экономику страны 

на новую модель управления на 
основе больших данных. «Цифро-
вые платформы позволят разви-
вать умные города и беспилотные 
системы, использовать цифровые 
двойники технических систем и 
процессов их производства, на-
чать широкое применение точно-
го земледелия в сельском хозяй-
стве, выйти на новый уровень ло-
гистики и энергетики, в развитии 
телемедицины и онлайн-образо-
вания, в предоставлении госуслуг 
и осуществлении финансовых 
расчетов», — привел примеры гла-
ва государства. 

Президент также призвал си-
стемно смотреть на следующий 
технологический уклад, созда-
вать отрасли и рынки будуще-
го. «Именно в такой логике по-
строен нацпроект по развитию 
беспилотных авиационных си-
стем», — сказал Путин и попросил 
утвердить нацпроект по беспи-
лотным авиационным системам 
до 1 сентября 2023 года.

Кроме того, он поручил про-
длить для ученых программу ме-
гагрантов, которые позволяют 
собирать сильные исследова-
тельские команды. Будут увели-
чены сроки реализации проектов 
до пяти лет с возможностью про-
дления до трех лет. Также будет 
повышен максимальный размер 
мегагрантов. «За пять лет ученый 
в общей сложности должен полу-
чить на свой проект полмиллиар-
да рублей, при том условии, если 
он готов работать в нашей стране 
на постоянной основе», - отметил 
Путин.

Дискуссия на пленарной сес-
сии началась с того, что модера-
тор, сооснователь Российского 
квантового центра Руслан Юну-
сов представил композицию «Ра-
бочий и колхозница» как символ 
1937 года. «Хорошо, вы вспомни-
ли именно об этом, а не о чем-то 
другом из 1937 года», — пошутил 
Путин, вызвав смех и аплодис-

менты в зале. Президент также 
отметил, что «каждое время тре-
бует своих героев». Так, глава го-
сударства напомнил о популяр-
ности атомных разработок в ста-
линское время, которое требова-
ло результатов именно в этой сфе-
ре. А также привел данные иссле-
дования ВЦИОМ о популярности 
разных профессий.

«Самая популярная профес-
сия среди молодежи — айтишник 
(35%), на втором месте — доктор, 
медик (30%), на третьем месте — 
военнослужащий, защитник 
Отечества и так дальше, — сооб-
щил он. — Но в разы, хочу подчерк-
нуть — в разы увеличился интерес 
молодых людей к инженерным 
профессиям, чуть ли не в пять 
раз». По мнению президента, это 
«признак нашего времени». Мо-
дератор также спросил прези-
дента, являются ли исследовате-
ли героями нового времени. «Ис-
следователь всегда идет впереди. 
Он — пионер в известном смысле, 
он фанат своего дела. И только фа-
наты добиваются успеха», — отве-
тил Путин. 

Он также прокомментиро-
вал слова руководителя науч-
ной группы «Масштабируемые 
ионные квантовые вычисле-
ния» Российского квантового 
центра Ильи Семерикова, ко-
торый рассказал, как создается 
квантовый компьютер, и при-
знался, что он бы ночевал на ра-
боте, если бы ее не закрывали. 
Президент отметил, что это сча-
стье, когда человек живет своим 
делом и не хочет с работы ухо-
дить. «Поделюсь с вами. Конеч-
но, я далек от такого состояния, 
но иногда спрашивают: «Как вы 

додумались до чего-то конкрет-
ного?». Ответ очень простой: по-
тому что я думаю об этом посто-
янно, днем и ночью. Я засыпаю, 
думаю об этом, просыпаюсь — 
думаю об этом. И решение како-
го-то вопроса находится совер-
шенно неожиданно», — сказал 
Путин.

О развитии новых техноло-
гий в Москве рассказал мэр сто-
лицы Сергей Собянин. Он сооб-
щил, что лабораторно-промыш-
ленный корпус в ЗелАО Москвы 
начнет выпускать первую про-
дукцию в 2025 году. По его сло-

вам, это позволит сократить 
энергопотребление, ускорить 
передачу данных и получить «со-
вершенно другую экономику». 
Путин в ответ назвал Москву 
одним из лучших мегаполисов 
мира и пожелал, чтобы столица 
развивалась и дальше в том же 
ключе под руководством Сергея 
Собянина и его команды. «Разу-
меется, всегда есть за что кри-
тиковать действующую власть, 
в том числе и на региональном 
уровне. Всегда есть, потому что 
в таком огромном хозяйстве 
не может не быть упущений. 
Но в целом движение Москвы в 
направлении достижений мак-
симальных результатов для жи-
телей Москвы и для тех, кто при-
езжает сюда работать на посто-
янной основе, для гостей нашей 
столицы, ну конечно, ну очевид-
ным является, просто очевид-
ным. В том числе это достигает-
ся, еще раз хочу подчеркнуть, с 

помощью использования совре-
менных технологий», — сказал 
президент.

Уже завершая дискуссию, Пу-
тин отреагировал на опасения 
одного из ученых, что правитель-
ство на фоне других расходов 
может «отменить» науку. «Даже 
всемогущее правительство Рос-
сийской Федерации не может от-
менить науку, это абсолютно ис-
ключено», — сказал президент 
и поинтересовался у Дмитрия 
Чернышенко в шутливом тоне, 
есть ли в правительстве «планы 
отмены науки», попросив при-
знаться честно. «Нет, конечно. 
Мы выполняем ваше поручение, 
по вашему поручению расходы 
на науку от года к году не долж-
ны уменьшаться, поэтому наука 
в безопасности», — заверил вице-
премьер.  

А К Ц Е Н Т

Для ученых продлят программу 
мегагрантов, которые позволяют 
собирать сильные команды

1

Владимир Путин принял участие 
в дискуссии на пленарном заседа-
нии Форума будущих технологий.
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ДОСЛОВНО

Владимир Путин ответил на вопросы о зерновой сделке и саммите НАТО

Гипотетическое членство Украины в НАТО не повысит 

безопасность этой страны, создаст угрозы безопасно-

сти России и в целом сделает мир более уязвимым. Об 

этом заявил Владимир Путин в эфире телеканала «Рос-

сия 24».

После Форума будущих технологий журналисты по-

просили президента оценить итоги завершившегося 

саммита НАТО в Вильнюсе, где среди прочего обсу-

ждались и перспективы членства Киева в альянсе, на 

что сам Киев очень рассчитывает.  Членство Украины 

в НАТО однозначно создало бы угрозы для безопасно-

сти России, ответил президент РФ. Не случайно, напо-

мнил он, угроза присоединения Киева к альянсу стала 

одной из причин начала специальной военной опера-

ции. «Уверен, что это не повысит безопасность самой 

Украины. Да и в целом сделает мир гораздо более уяз-

вимым и приведет к дополнительному напряжению на 

международной арене», — отметил российский лидер.

Он также прокомментировал принятую странами 

«Большой семерки» декларацию по Украине, где речь 

идет, в частности, о безопасности. Украина имеет пра-

во на обеспечение своей безопасности, но не созда-

вая угрозы России, заявил Путин. «Достигая безопас-

ности одной страны, не должны создаваться угрозы 

для другой страны», — напомнил он принцип, зафикси-

рованный в международных документах. Москва рас-

считывает на то, что он будет учитываться.

Поставка же Киеву странами Запада новых вооруже-

ний «ничего не даст с точки зрения возможного изме-

нения на поле боя». «Только усугубит ситуацию. 

Причем усугубит для украинской стороны. И будет 

разжигать дальше конфликт», — подчеркнул Путин. 

Президента также попросили прокомментировать зер-

новую сделку. Россия может приостановить участие в 

зерновой сделке и вновь присоединиться к ней тогда, 

когда будут выполнены данные ей обещания, заявил 

Путин. «Мы продлим. Ровно в тот момент, когда будут 

выполнены данные нам обещания», — подчеркнул он. 

Президент напомнил, что изначально сделка была 

направлена на помощь беднейшим странам мира, од-

нако Запад использовал ее в своих интересах, всего 

три с небольшим процента украинского зерна отправи-

лось по назначению. При этом не исполнено ни одно 

из тех обещаний, которые западные страны дали Рос-

сии в рамках этого соглашения. Глава государства 

перечислил некоторые обещания: переподключение  

Россельхозбанка к SWIFT, особенности логистики, за-

ходов иностранных кораблей в наши порты и другие.

Подготовила Екатерина Котова
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ПОМОЩЬ

ПРИКАЗ ОТ БАСТРЫКИНА

Наталья Козлова

Г
лава Следственного коми-
тета РФ отправил своих 
подчиненных в столичный 

госпиталь, где восстанавлива-
ются наши бойцы из зоны СВО, 
с необычным заданием — вы-
слушать военнослужащих, ко-
торые сейчас там находятся, и 
решить те вопросы, которые их 
волнуют.

Следственный комитет офи-
циально объявил, что вчера по 
поручению председателя СКР 
руководитель управления вос-
питательной работы ведом-
ства Герой России Сергей Пет-
ров и руководитель военного 
следственного управления СК 
по Москве Андрей Генералов 
провели встречу с участника-
ми специальной военной опе-
рации, которые лечатся сейчас 
в Госпитале для ветеранов войн 
№ 2 Москвы. 

Напомним, что не так давно 
в военный госпиталь приезжал 
на встречу с военнослужащими 
и медиками сам Александр Ба-
стрыкин. 

И вот тогда,  после этой 
встречи, стало понятно, что у 
тех, кто выздоравливает, очень 
много вопросов, которые им 

в госпитале некому задавать. 
Надо вылечиться и потом об-
ращаться к чиновникам. Но на 
большинство вопросов могут 
легко ответить сотрудники СК. 
Да и очень многие проблемы, 
которые волнуют наших бой-
цов, следственные начальники 
могут решить очень даже легко. 

В общем, стало понятно, что 
подобные встречи сотрудников 
СК и военнослужащих не долж-
ны быть разовой акцией.

В СК подчеркнули, что те-
перь по поручению Александра 
Бастрыкина личный прием во-
еннослужащих на территории 
госпиталя осуществляется еже-
дневно. Только в июле военные 
следователи уже приняли более 
90 заявителей.

Вот и на этой встрече подчи-
ненные главы СК ответили на 
вопросы, которые волновали 
выздоравливающих.

 — Для решения индивидуаль-
ных вопросов участников спе-
циальной военной операции в 
холле госпиталя был организо-
ван личный прием военнослу-
жащих, который провели офи-
церы военного следственно-
го управления Следственного 
комитета по Москве. Они вни-
мательно выслушали заяви-

телей и дали необходимые пояс-
нения, — уточнили в ведомстве. 
К примеру, пациентам госпита-
ля сотрудники ведомства разъ-
яснили порядок действий воен-
нослужащего по восстановле-
нию документов, которые были 
утрачены на поле боя.

Военнослужащие обраща-
лись по самым разным аспек-
там, в том числе по вопросам 
различных видов денежного 
обеспечения. Но и не только. 
Так, в СК рассказали, что мо-
билизованный боец из Красно-
ярского края рассказал им, что 
был призван на военную служ-
бу в период нахождения в акаде-
мическом отпуске. 

Он просил помочь ему в 
восстановлении на учебе в Крас-
ноярском государственном ме-
дицинском университете имени 
профессора В.Ф. Войно-Ясенец-
кого после окончания специаль-
ной военной операции. 

Военные следователи по-
могли — они провели рабочую 
встречу с руководством это-
го вуза. И те не отказали. Ву-
зовское начальство «вырази-
ло готовность» восстановить 
бойца в числе своих студентов 
после окончания им военной 
службы.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В АТАКУ НА СВЕРХМАЛОЙ ВЫСОТЕ

Анна Ковалева, Луганск

В 
небе над Луганском плы-
вут облака, а в них вер-
толет Ка-52. Как десяти-

тонная железная птица может 
летать на одной высоте с воро-
бьями? На предельно малой — 
в нескольких десятках метров 
над городом. Ка-52, или «Алли-
гатор» — российский ударный 
вертолет нового поколения. 
Признаться, с земли его фюзе-
ляж и кабина больше напомина-
ют крокодила. Представьте, как 
гул от вертолета нарастает, чер-
ная точка в небе приближается 
и идет на вас. Винты вращают-
ся с такой скоростью, что порыв 
ветра сбивает любой головной 
убор. Ка-52 — стальная репти-
лия, но как перышко садится на 
военный аэродром южной груп-
пировки войск. Неужели верну-
лась с Артемовского направле-
ния и без единой царапины?

За вертолетной площадкой 
кусты шиповника так разрос-
лись, и не счесть красных цве-
тов, те распустились во всей 
красе. Здесь понимаешь, поче-
му в авиацию идут только ро-
мантики. Полдень. Солнце в зе-
ните, самое пекло. Асфальт на 
аэродроме местами не выдер-
жал — от такой жары и нагру-
зок потрескался. И земля па-
рит, рано утром был дождь. Но 
Ка-52 полетит в любую погоду, 
лишь за редким исключением — 
когда сильный штормовой ве-
тер, густой туман или обледе-
нение. Всепогодный круглосу-
точный боевой вертолет «Ал-
лигатор» приземлился на ноги, 
железные — как и эти люди. Пи-
лот и штурман-оператор выле-
зут из кабины Ка-52. Уставшие, 
пот стекает струйками по лицу. 
Пилот снимает шлем, а техпер-
сонал — пустые боеголовки с 
винтокрылой машины. И уже 
можно подойти поближе, что-
бы их рассмотреть.

Свежей краской бликует 
бортовой номер. Машину ви-
зуально осматривают спецы. 
Левый двигатель, правый — оба 
исправны. Десятки мониторов 
и датчиков работают как часы. 
Ка-52 не новичок, ему не впер-
вой рассекать воздух в воздуш-
ном пространстве противника. 

Первый опытный экземпляр 
«Аллигатора» подняли в небо 
еще в 1997 году, но серийное 
производство начали в 2008-м. 
С тех пор его постоянно модер-
низируют, «пичкают» передо-
выми технологиями авиастрое-
ния. Так он стал одним из луч-
ших вертолетов в своем классе. 
Длина фюзеляжа —14 метров, 
максимальная скорость — 300 
км/ч, скороподъемность — 660 
метров в минуту, а боевая на-
грузка — до двух тонн. 

Кто мечтает быть пилотом, 
очень смелый, видно, тот. Еще 
бы, боевой вылет — это 40 минут 
реального полета с риском для 
жизни. Напряжение и концен-
трация витают в воздухе. Вы-
держать такое может командир 
звена с позывным Токио:

— Противник хитер — выстав-
ляет неисправную технику и 
муляжи как приманку, чтобы 
нас подманить. Засадные груп-
пы выезжают из леса на зеленых 
пикапах. Всегда очень незамет-
но, но не сегодня. Полчаса на-
зад мы уничтожили 12 человек 
личного состава и два опорных 
пункта ВСУ.

С приходом лета и зелени 
работа у вертолетчиков стала 
опаснее. Противник прячется 
за кустами и деревьями. Но у 
Ка-52 на это есть свои козыри 
— ПТУРы и НАРы. Управляемые 
ракеты ПТУР «Вихрь-1»  уни-
чтожают бронетехнику против-
ника, щелкая бронированные 
БМП и танки ВСУ, в том числе 
зарубежного производства, как 
орехи. А НАРы — это неуправ-
ляемые ракеты калибром 122 
или 80-мм. Еще вертолет Ка-52 
оснащен режимом «свободной 
охоты», когда приборы сами 
находят вражескую технику. И 
главное — под фюзеляжем у «Ал-

лигатора» есть аппарат, кото-
рый отводит тепловой след и ра-
кеты. На Ка-52 «навешаны» са-
мые разные технологии. «Алли-
гатор» не раз уже показал зубы, 
хищный оскал, за что оправдал 
грозное название.

Этот экземпляр сделан в АО 
«Арсеньевская авиационная 
компания «Прогресс» имени 
Н.И. Сазыкина» (г. Арсеньев, 
Приморский край). Визитной 
карточкой завода являются 
выпускаемые по заказу минобо-
роны боевые вертолеты разра-
ботки ОКБ Камова. Кроме того, 
Ка-52 применяют в учебно-тре-
нировочных полетах. 

Что он еще умеет? Например, 
«Аллигатор» может развернуть-
ся в полете вокруг своей оси на 
360 градусов или лететь боком. 

Кстати, Ка-52 — единственный в 
мире вертолет, имеющий ката-
пультные кресла, и единствен-
ный, кто может автономно экс-
плуатироваться до 15 суток без 
обслуживания.

К «Аллигатору» разрешают 
подойти еще ближе. Лобовое 
стекло грязное, повсюду сле-
ды от мошек и комаров, как на 
автомобиле, который идет по 
трассе на большой скорости. Но 
Ка-52 летел на предельно малой 
высоте 10—50 метров над зем-
лей, огибая рельеф местности, 
электрические провода и дома.

Лежит рядом с «Аллигато-
ром» собака. И кличка у нее 
смешная — Сосиска. Провожа-
ет взглядом и голосом каждый 
Ка-52, вильнула хвостом и об-
лизала руку пилоту. Так радост-
но прыгала по траве, что там же 
поймала клеща. Опасное насе-
комое впилось в ухо собаки, и 
один из инженеров аккуратно 
снял кровососа с любимой Со-
сиски.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Конструктивные особенности комплекса радиоэлектронной борьбы «Красуха-С4» позволяют обнаруживать и сопровождать в зоне СВО все виды воздушных целей, включая низковысотные. 

После каждого прилета летчик снимает шлем, а техперсонал — пустые боеголовки с винтокрылой машины.

МИНОБОРОНЫ

В ЗАПОРОЖЬЕ УНИЧТОЖИЛИ БРИТАНСКУЮ САМОХОДКУ AS-90 BRAVEHEART

Юрий Гаврилов 

Д
онецкое, Красно-Ли-
манское и Южно-До-
нецкое направления 
остаются наиболее 
горячими точками на 
карте специальной 
военной операции. 
Сообщениями отту-
да, как правило, на-

чинаются ежедневные сводки 
Минобороны России. Свежей 
информацией из тех мест по-
стоянно делятся с журналиста-
ми и в соцсетях представители 
местных властей и экстренных 
служб. О них в рамках дозволен-
ного рассказывают армейские 
командиры.

Так, вчера руководитель 
спецназа «Ахмат» Апти Алауди-
нов в эфире телеканала «Соло-
вьев Live» подтвердил, что село 
Клещеевка под Артемовском 
в ДНР полностью под нашим 
контролем. «Ребята находятся 
на всей линии, начиная от Кле-
щеевки и вниз… Получается, 
одно крыло — в Курдюмовке, 
второе крыло — в Клещеевке», — 
объяснил генерал. 

Он образно высказался о 
предполагаемых действиях ВСУ 
в этом районе. По словам Алау-
динова, противник будет про-
должать закидывать свои силы 
«в топку, но в конечном итоге 
все равно выдохнется».

Аналогичная информация у 
подполковника ЛНР в отставке 

Андрея Марочко. «После дли-
тельных безуспешных попыток 
прорвать нашу оборону в рай-
оне Клещеевки противник ре-
шил одновременно нарастить 
удары севернее этого населен-
ного пункта, по направлению 
к Курдюмовке», — сообщил он 
РИА Новости. И добавил, что 
наше командование оперативно 
предприняло меры для отраже-
ния угроз с этого направления.

Еще одна новость от Мароч-
ко касается Лиманского района 
ДНР. Там у населенного пункта 
Торское российскими штурмо-
выми подразделениями удалось 
форсировать реку Жеребец и 
занять небольшой опорный 
пункт ВСУ. «Ранее наши войска 
выбили противника с важной 
высоты на правом берегу, что и 
позволило развить успех», — по-
делился подполковник. 

Вот что о ситуации в Хер-
сонской области рассказал 
врио губернатора региона Вла-
димир Сальдо. По его словам, 
находящиеся там российские 

военные готовы к любому изме-
нению обстановки. «Шансов на 
успешное форсирование Дне-
пра с выходом на оперативный 
простор у противника нет ника-
ких. Хотя определенное боевое 
напряжение он создать может. 
Своих людей Киеву не жалко», — 
сказал Сальдо РИА Новости.

Ранее он информировал, что 
украинские войска продолжа-
ют попытки высадиться на ле-
вый берег Днепра в районе Ан-
тоновского моста. Но их мето-
дично уничтожают. 

По данным местных экстрен-
ных служб, вчера ВСУ дважды 
хотели пересечь реку напротив 
населенных пунктов Дачи и Ан-
тоновка. Но десант попал под 
прицельный огонь группиров-
ки войск «Днепр». Итог неудач-
ной вылазки — три потопленные 
быстроходные лодки с 60 укра-
инскими боевиками на борту. 

Кроме того, наши военные 
уничтожили в островной зоне 
Днепра два вражеских 120-мм 
миномета с расчетами. На Ка-

ховском направлении были по-
давлены две позиции ВСУ око-
ло Дудчан и Саблуковки. Под 
огонь также попали две амери-
канские гаубицы М-777 с бое-
припасами и «прислугой». 

Свежей информацией из За-
порожья  поделился врио губер-
натора региона Евгений Балиц-
кий. «Обстановка остается ста-
бильно напряженной. Против-
ник пытался прорвать оборо-
ну на участке Луговое — Малые 
Щербаки в Васильевском райо-
не. Основные их усилия направ-
лены на расширение плацдарма 
в районе поселка Пятихатки. В 
ходе артиллерийского огня про-
тивнику нанесено огневое по-
ражение. Потери у ВСУ суще-
ственные, достичь целей им не 
удается», — написал Балицкий в 
своем телеграм-канале.

Между тем официальный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил, 
что в ночь на четверг наши воен-
ные нанесли групповой удар вы-
сокоточным оружием большой 
дальности морского базирова-
ния по местам хранения бое-
припасов ВСУ.

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны», — доложил Конашенков.

По его словам, на Донец-
ком направлении подразделе-
ния группировки войск «Юг» 
успешно отразили 16 атак ВСУ. 
В районе Курдюмовки была 

пресечена деятельность укра-
инской диверсионно-разведы-
вательной группы.

На этом направлении про-
тивник потерял до 480 чело-
век, шесть пикапов, три поль-
ские самоходки Krab, гаубицы 
«Мста-Б» и Д-30. У Предтечи-
но в ДНР уничтожена радиоло-
кационная станция контрбата-
рейной борьбы AN/TPQ-50.

На Запорожском направле-
нии около Пятихатки сильно 
досталось 128-й горно-штурмо-
вой бригаде ВСУ. А около Рабо-
тина — пытавшейся наступать 
65-й мехбригде. Итог боевой 
работы наших военных — лик-
видация более 180 украинских 
солдат, одного танка, пяти бро-
немашин, двух автомобилей, 
самоходной артиллерийской 
установки AS-90 Braveheart 
производства Великобрита-
нии, двух гаубиц «Мста-Б», трех 
орудий Д-20, САУ «Гвоздика» и 
РСЗО «Град».

У Курдюмовки и Ямполя в 
ДНР на воздух взлетели скла-
ды боеприпасов 28-й мехбри-
гады ВСУ и 125-й бригады те-
робороны.

Наши средства ПВО за сут-
ки перехватили еще 11 реактив-
ных снарядов HIMARS. Кроме 
того, были сбиты 14 украинских 
беспилотников.  

А К Ц Е Н Т

В ночь на четверг нанесен групповой 
удар высокоточным оружием большой 
дальности морского базирования 
по местам хранения боеприпасов ВСУ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОЛЬША И РУМЫНИЯ ГОТОВЫ ПРИСТУПИТЬ К ДЕЛЕЖУ УКРАИНЫ
Алексей Леонков, 
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— После завершения саммита НАТО в Виль-

нюсе на Западе с новой силой стали обсу-

ждать возможности введения на Украину 

иностранных воинских контингентов. По-

нятно, что сам саммит обернулся для Украи-

ны большим пшиком. В Североатлантиче-

ский альянс не приняли, пообещали уси-

лить поддержку, но без конкретики. То есть 

руководство НАТО четко не задекларирова-

ло, сколько денег будет выделяться в рам-

ках усиления этой помощи, какое количе-

ство техники и вооружений должна будет 

получить Украина, в какие сроки они будут 

поставлены. Сейчас многие эксперты, в том 

числе и западные, начали осторожно гово-

рить о том, что США потихоньку начинают 

«сливать» свой проект «Украина». Вроде 

как дорого, нервно, да и практического 

смысла в нем становится с каждым днем все 

меньше. А кидать деньги на ветер, не полу-

чая от этого никакой выгоды, американцы 

не будут. 

Не уверен, что это так. Украина нужна США 

в первую очередь для того, чтобы экономи-

чески ослабить Европу. Пока на Украину 

поставляется европейское вооружение, 

работают антироссийские санкции, кото-

рые в первую очередь бьют по самой Евро-

пе, падают доходы населения, Америка по-

лучает свой гешефт. Поэтому считаю, что 

американцы будут поддерживать этот кон-

фликт до конца. Каким будет этот конец, по-

хоже, они сами не знают. Однако их верные 

сателлиты — Польша, Румыния, страны Бал-

тии — по всей вероятности уже начинают 

готовить план Б.

К примеру, Польша и Румыния в отличие от 

других стран Североатлантического альян-

са дали некоторые гарантии безопасности 

Украине. Таким образом, эти страны готовы 

стать участниками этого конфликта. Гаран-

тии эти пока официально не задекларирова-

ны. Мы знаем о них со слов президента 

Польши Анджея Дуды, который заявил, что 

Польша и Румыния выступят гарантами без-

опасности независимо от НАТО. По его сло-

вам, две эти страны готовы направить на 

Украину некие «миротворческие силы».

Получается, что страны НАТО Польша и Ру-

мыния в любой момент готовы вступить в 

конфликт. При этом сам альянс как бы оста-

ется в стороне и не будет считаться участни-

ком конфликта. А это с их точки зрения зна-

чит, что Европа и США не будут втянуты в 

эскалацию конфликта, грозящего в этом 

случае перейти к взаимному обмену ядер-

ными ударами.

Президент Дуда уже заявил, что после воз-

вращения из Вильнюса он созовет поль-

ский совет безопасности, где будут пред-

метно обсуждаться гарантии Украине. Ру-

мыния пока о своих гарантиях официально 

молчит. Видимо, заявления по этому поводу 

от руководства страны последуют позже.

Считаю, что посыл этих гарантий один — 

Польша и Румыния готовы приступить к де-

лежу Украины. То есть они посылают некие 

контингенты в обмен на территории. Напо-

мню, Польша претендует на Восточные Кре-

сы — это территории Западной Украины. Ру-

мыния в свою очередь на Буковину и Бесса-

рабию — это часть Одесской области. 

Наверняка подобные гарантии готовы под-

писать и страны Балтии, которые ни на что 

не претендуют, а просто русских очень 

сильно не любят.

В связи с эти можно вспомнить о недавно 

сформированном Украиной, Польшей и 

Литвой первом совместном подразделении 

— литовско-польско-украинском корпусе. 

В это соединение войдут по одной бригаде 

из Литвы, Польши и Украины. В составе кор-

пуса — 10—15 тысяч человек. Причем украин-

цы в него принимаются только с картой по-

ляка. Это документ, который свидетельству-

ет о принадлежности к польскому народу. 

То есть ты необязательно должен быть по-

ляком, однако должен признавать, что поль-

ские идеи тебе близки. Поклонники Банде-

ры и Шухевича эту карту вряд ли получат, а 

значит, в корпус не сможет попасть полити-

чески неустойчивый контингент.

Польская и литовская бригады будут бази-

роваться в Люблине. Украинская часть кор-

пуса будет находиться на Западной Украине 

в городе Яворов. Уже не секрет, что в штабе 

корпуса в Люблине офицеры НАТО разра-

батывают планы проведения различных 

операций.

Поляки, как известно, также продолжают 

проводить скрытую мобилизацию, набирая 

из бывших военнослужащих желающих по-

воевать на Украине.

 Также в Польше ведется накопление запад-

ной военной техники Запада вблизи укра-

инской границы. Предположительно этой 

техникой будет укомплектован корпус.

Вводиться корпус будет исключительно на 

территорию Западной Украины под видом 

«миротворческой миссии». 

Тем самым поляки освободят часть укра-

инских подразделений, находящихся вбли-

зи белорусско-украинской границы, для 

переброски их на линию боевого соприкос-

новения. 

Предлогом для ввода может послужить про-

вальное контрнаступление ВСУ.  

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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«Аллигатор» может развернуться 
в полете вокруг своей оси на 360 градусов 
или лететь боком. Ка-52 единственный 
в мире имеет катапультные кресла

Поляки мечтают о вводе своих миротворческих сил на территорию Западной Украины.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

По пути к морю

«В июле недельный 
отдых с проживани-
ем и трехразовым пи-

танием в Судаке начинается от 
21 тысячи рублей с человека. В 
Анапе — от 30 тысяч, — информи-
рует замдиректора туркомпа-
нии Евгения Кизей. — Без пита-
ния — от 20 тысяч». Для участни-
ков автобусных туров в отелях 
предусмотрены скидки. Таким 
образом, самый выгодный пол-
ный тур в Анапу с билетом в обе 
стороны и проживанием в трех-
звездочном отеле (семь дней) 
обойдется в 27 тысяч рублей. 
Цена тура в Феодосию на 8 дней 
— чуть более 17 тысяч рублей. 

Можно взять только проезд 
без проживания и питания. 
Уже здесь будет экономия. И не 
только денег. «Некоторые поез-
да едут в одну сторону до 30—35 
часов», — информирует вице-
президент Ассоциации туропе-
раторов России Сергей Ромаш-
кин. В то время как автобус из 
Москвы в Анапу по трассе М-4 
«Дон» доезжает за 22—24 часа, 
что сопоставимо со временем 
в пути скоростного поезда. 

Благодаря платным участкам 
автотрасса не очень загружена. 

Конечно, можно долететь до 
Сочи, а оттуда добраться до ку-
рорта на «Ласточке». Но слож-
ность логистики делает поезд-
ку буквально «золотой», а вы-
игрыш по времени сомнитель-
ный. Стоимость поездки на ав-
тобусе в любом случае значи-
тельно дешевле. Она составляет 
примерно четыре тысячи руб-
лей на человека .

В автобусах есть телевизо-
ры, Wi-Fi, они оборудованы си-
стемой кондиционирования 
воздуха. На трассе в специаль-

но отведенных местах делают 
санитарные остановки и пере-
рывы на обед и ужин. Туристов 
доставляют прямо в отель. Про-
верено!

Корреспондент «РГ» в июне 
отправилась на автобусе из 
Москвы на юг. В пользу такого 
варианта сыграла как раз цена 
билета — три тысячи рублей. В 
плацкартных вагонах запраши-
вали от пяти тысяч. С автовок-
зала «Саларьево» рейс отправ-
лялся после обеда. Как толь-
ко пассажиры, уложив багаж, 
заняли свои места, водитель 
включил кондиционеры. 

На экранах двух ЖК-телеви-
зоров с DVD-плеером замелька-
ли сцены свежего отечествен-
ного сериала. Сюжет захватил 
не всех, поэтому кто-то про-
должил вполголоса разговор с 
соседом, кто-то погрузился в 
телефон (благо USB-порты для 
подзарядки гаджетов находи-
лись между сиденьями). Увы, 
спинка кресла не опускалась 
«раскладушкой». Но даже мак-
симально возможное откиды-
вание не вызвало возражений у 
сидящего сзади пассажира.

П е р в а я  п р о д о л ж и т е л ь -
ная остановка была в Туль-
ской области у придорожно-
го комплекса с санузлом. Все 
с удовольствием высыпали на 
улицу, чтобы размять ноги, ку-
пить кофе или бутылочку хо-
лодной воды. Двадцать минут 
отдыха — и снова в путь. Да, 
спать в согнутом положении 
удается урывками, времена-
ми страшно ныла шея. Зато до 
пункта назначения мы добра-
лись на 1,5 часа быстрее запла-
нированного.

Любопытно то, что Анапу из-

за ее географического положе-
ния эксперты в шутку называ-
ют «перехватывающей тури-
стической парковкой». Откуда 
бы турист ни ехал в Крым, он 
проезжает рядом с Анапой. И 
вымотанный духотой при виде 
синей полоски моря завора-
чивает сюда. Хотя в пользу по-
луострова сейчас играют более 
выгодные цены в Крыму. 

«Пока 60—65% туристов, 
конечно, едут на личном авто, 
около 20—25% на поезде, — от-
метил Сергей Ромашкин. — 
Остальные — на автобусе. Спрос 
на такие рейсы из Москвы к го-
родам Черноморского побере-
жья растет в среднем на 8—10% 
в год. Тому есть причины. Одна 
из них — билеты в купейные ва-
гоны раскупаются задолго до 
отправления железнодорож-
ных составов. На ближайшие 
даты их просто нет. А те, кто 
привык к комфорту, не всегда 
хотят ехать в плацкарте, да еще 
и на верхней полке».  

Автобусы оказались самым выгод-
ным транспортом для поездок 
к морю. А кому-то верхом лучше.  

А К Ц Е Н Т

В автобусах есть телевизоры, Wi-Fi, 
они оборудованы системой 
кондиционирования воздуха. 
Время в пути от Москвы до Анапы 
примерно 20—24 часа

САМОЗАНЯТЫМ 
УДВОЯТ ДОХОД
Депутаты от фракции ЛДПР планируют внести в Госду-
му законопроект, цель которого — увеличить в два раза 
(до 4,8 млн рублей в год) размер максимально допусти-
мого дохода самозанятого. Об этом сообщил замглавы 
фракции ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов. 

Авторы документа напоминают, что применять спе-
циальный налоговый режим вправе граждане, доход 
которых не превышает в календарном году 2,4 млн руб-
лей. Этот уровень не менялся с 1 января 2019 года, что 
«сдерживает распространение специального налого-
вого режима среди физических лиц, самостоятельно 
оказывающих различные услуги и выполняющих рабо-
ты для граждан». «Значительный рост с 2020 года цен 
на многие товары и услуги привел к тому, что у многих 
самозанятых доход стал превышать установленный 
предел максимального дохода», — говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту. Поэтому, говорится 
далее, многие само-
занятые предпри-
нимают попытки 
скрыть свой доход, 
чтобы сохранить 
право на специ-
альный налоговый 
режим.

В 2022 году чис-
ло самозанятых в 
России значитель-
но выросло. По дан-
ным ФНС, количе-
ство плательщиков 
налога на профес-
сиональный доход увеличилось в 1,7 раза, их стало на 
2,7 млн больше, чем на конец 2021 года. Такие сведе-
ния содержатся на платформе поставки данных Феде-
ральной налоговой службы. Пятая часть самозанятых 
зарегистрирована в сфере оказания ремонтных услуг 
(454 тысячи), автоперевозок (405 тысяч), IT (310 ты-
сяч) и услуг красоты (227 тысяч). Эти отрасли остают-
ся самыми распространенными среди плательщиков 
НПД с октября 2020 года, причем если раньше на пер-
вом месте были услуги автоперевозок, то в апреле 2022 
года лидерами стали ремонтные услуги, которые сохра-
няют эту позицию до сих пор. Наибольшее количество 
плательщиков НПД зарегистрировано в Москве (1,235 
млн), Московской области (481 тысяча) и Петербурге 
(430 тысяч).

Столь значительный прирост самозанятых — ре-
зультат деятельного внимания к ним со стороны госу-
дарства. За последнее время правительство неоднократ-
но предоставляло самозанятым различные льготы и 
преференции. Так, минтруд разработал для них систему 
добровольного страхования на случай временной не-
трудоспособности. Механизм простой: самозанятый 
ежемесячно отчисляет часть дохода на страховые взно-
сы, а когда наступает страховой случай, получает гаран-
тированную выплату. Размер взноса зависит от базово-
го страхуемого дохода. В 2023 году он составит 32 484 
рубля, а ежемесячный взнос будет 1247 рублей. Размер 
выплаты зависит от двух факторов — периода уплаты вз-
носов и страхового стажа самозанятого (засчитывается 
прошлый период работы по трудовому договору).

Было также предложено привлекать самозанятых 
к параллельному импорту. Инициатива принадлежит 
Сбербанку.  «Мы понимаем, что наша промышленность 
сейчас столкнется с такими ограничениями. Все по-
мнят, как память для компьютеров оперативную вози-
ли в чемоданах из Сингапура — это точно востребован-
ный механизм и востребованный сервис, очень нужный 
для предприятий, возможность легальной покупки та-
ких товаров», — заявил заместитель председателя Сбер-
банка Анатолий По-
пов. По его словам, 
параллельный им-
порт предполагает 
приобретение ме-
ханизмов, которые 
традиционным им-
портом приобрести 
нельзя. 

Ввести для само-
занятых систему до-
бровольного стра-
хования, доверить 
им параллельный 
бизнес — лишь часть 
программы господ-
держки неформаль-
ного сектора экономики. Тем самозанятым, кто ведет 
подсобное хозяйство, по постановлению правительства 
будут давать льготные кредиты. Им разрешили также 
торговать на ярмарках выходного дня и фестивалях на-
ряду с индивидуальными предпринимателями. Кроме 
того, правительство внесло в Госдуму законопроект, ко-
торый позволит регистрировать свой товарный знак 
любому самозанятому. До сих заявление для регистра-
ции товарного знака могло подать только юрлицо или 
индивидуальный предприниматель. Новый законо-
проект снимает такое ограничение.

По данным онлайн-опроса, проведенного аналити-
ками РАНХиГС, большинство самозанятых зарабаты-
вают торговлей и ремонтом (60 процентов), продажей 
продукции собственного производства (12 процентов) 
и предоставлением образовательных услуг (10 процен-
тов). Половина самозанятых работает более пяти дней в 
неделю, треть — ежедневно. 

На неформальную экономику сегодня приходит-
ся 20—22 процента от ВВП. По данным Национального 
агентства финансовых исследований (НАФИ), каждый 
десятый трудоспособный гражданин России не имеет 
постоянной работы и относит себя к категории самоза-
нятых. Наибольшую долю (19 процентов) таких работ-
ников составляют люди в возрасте от 35 по 44 лет. Среди 
них 14 процентов не имеют иного дохода. Наиболее по-
пулярные формы самозанятости — ремонт (15 процен-
тов), программирование и компьютерная помощь (11), 
дизайн (10). При этом 94 процента опрошенных, рабо-
тая на себя, не регистрируются в качестве индивиду-
альных предпринимателей и, соответственно, не платят 
налоги. Их  среднемесячный доход — 20 882 рубля. Из об-
щего количества россиян в трудоспособном возрасте 10 
процентов (8 млн человек) составляют самозанятые. В 
условиях санкций их роль возросла. 

Специальный налоговый режим для самозанятых 
начал действовать с 1 января 2019 года в качестве экс-
перимента в Москве, Московской, Калужской областях 
и Татарстане.  С тех пор к особому налогообложению 
прибавились льготные кредиты, система добровольно-
го страхования, приобщение к параллельному импорту, 
возможность регистрировать товарный знак. Следую-
щим шагом может стать увеличение максимально допу-
стимого дохода в два раза.  

Самозанятым 
могут в два раза 
увеличить размер 
максимально 
допустимого 
дохода

При таком уровне 
господдержки 
резкий рост числа 
самозанятых 
выглядит 
естественным 
и закономерным 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИДОКАЖИТЕ, 
ЧТО РОДНЯ

Соответствен-
но, теперь близкие 
родственники могут 

быть уверены, что на раздел 
имущества не придут само-
званцы с фиктивными справ-
ками на руках о том, что папа 
лет пятьдесят назад кого-то на-
гулял на южном курорте. Нота-
риус с помощью базы ЗАГС не 
даст соврать. Папа не был, не 
гулял. Иначе система бы знала.

Как рассказывают иници-
аторы проекта, в Санкт-Пе-
тербурге мошенники нередко 
пытаются завладеть так назы-
ваемым выморочным имуще-
ством: оставшимся после оди-
нокого человека.

«В период 2019—2021 го-
дов следственными органами 
Санкт-Петербурга направлено 
в суд 77 уголовных дел в отно-
шении 151 лица о хищении вы-
морочного имущества, остав-
шегося после смерти лиц, не 
имевших наследников. В рам-
ках данных уголовных дел рас-
следовано 146 преступлений — 
хищений квартир, совокупная 
рыночная стоимость которых 
составила более 665 миллио-
нов рублей», — говорится в по-
яснительной записке.

Схема была проста: мо-
шенники представлялись 
родственниками и вступали в 
наследство.

«Предлагаемые изменения 
в законодательстве не потре-
буют дополнительных бюджет-
ных затрат, позволят предот-
вращать совершение мошен-
нических действий с вымо-
рочным имуществом на всей 
территории Российской Феде-
рации, приведут к увеличению 
жилищного фонда в субъектах 
Российской Федерации и поз-
волят уменьшить очереди сре-
ди лиц, нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий, в 
том числе детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей», — утверждают разра-
ботчики проекта.

При этом, как подчеркива-
ют эксперты, в большинстве 
случаев выявлять мошенников 
помогают нотариусы. Предла-
гаемые изменения станут лишь 
дополнительной гарантией. В 
Федеральной нотариальной па-
лате соглашаются, что наслед-
ственные дела — лакомый кусо-
чек для злоумышленников.

«Мошенники подделывают 
свидетельства о браке или ро-
ждении, чтобы завладеть квар-
тирами умерших незнакомцев, 
— рассказывают в ФНП. — Быв-
шие жены пытаются скрыть 
факт развода в надежде, что 
ушедший из жизни экс-супруг 
не оставил завещания. Некото-
рые даже пытаются их подде-
лать. Однако такие махинации 
точно не увенчаются для зачин-
щика успехом. Все удостове-
ренные нотариусами завеща-
ния сразу же вносятся в специ-
альный электронный Реестр за-
вещаний в Единой информаци-
онной системе».

Доступ к системе есть толь-
ко у нотариусов. Внести в нее 
данные «задним числом» тех-
нически невозможно.

Ранее в Госдуму был вне-
сен законопроект, обязываю-
щий нотариусов заранее уве-
домлять наследников о долгах, 
которые висят на наследстве. 
Это поможет людям вовремя 
принять решение: вступать в 
наследство или нет. Если отка-
заться, то и долгов не будет.  

СИНДРОМ 
ОТМЕНЫ

Частой причиной 
отмены и переноса 
отпусков становится 

их несогласованность между 
членами семьи. До 30% работ-
ников стараются брать отпуск 
в те же даты, что и супруг или 
вторая половина, отмечают 
в «Авито Работа». Если один 
из супругов не может взять 
отпуск, второй также отказы-
вается от него. Еще 13% роди-
телей заранее берут отпуск на 
время детских каникул, но мо-
гут отменить его, если, напри-
мер, ребенок едет в детский 
лагерь.

Работнику с трудовым до-
говором положен отпуск 28 
календарных дней в году. «Их 
можно перенести на следую-
щий год, но нельзя заменить 
компенсацией», — рассказы-
вает эксперт интернет-бухгал-
терии «Контур.Эльба» Дарья 
Черепанова. Перенос возмо-
жен только на год. Накапли-
вать отпуска из года в год закон 
запрещает. Компенсацию за 
отпуск можно получить только 
при увольнении.  
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— Узнайте также: 
Какие работники имеют право 
на дополнительный отпуск 
rg.ru/art/2597237

— Читайте также: Как не платить 
ипотечный долг за квартиру, 
которая перешла по наследству
rg.ru/art/2594492
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

А у нас во дворе 
Дело было так — на об-
щем собрании соб-
ственники квартир 

этого дома уважили просьбу 
своего соседа и разрешили гра-
жданину благоустроить терри-
торию рядом с их многоквар-
тирным домом. Спор этот пер-
вым заметил портал Право.ru.

Получив письменное «до-
бро» от соседей, этот активный 
гражданин  приступил к  заяв-
ленному благоустройству.

Он сам и на личные сред-
ства установил во дворе много-
квартирного дома сначала бе-
седку, потом — кресла и, нако-
нец, мангал. Вокруг этой зоны 
отдыха собственник квартиры 
в доме соорудил приличную 
металлическую ограду с ка-
литкой, которая закрывалась 
на ключ. 

Когда такая мангальная зона 
появилась во дворе, что называ-
ется — вживую, то реакция сосе-
дей оказалась далеко не одно-
значной.

Кому-то из собственников 
она понравилась, кто-то отнес-
ся к беседке равнодушно. Но 
были и те, кого эта зона отдыха 
просто возмутила. 

В общем, те жильцы много-
этажки, которые не обрадова-
лись появлению закрытой зоны 
для пикников, договорились и 
решили действовать. Несколь-
ко собственников квартир в 
этом доме обратились в суд. Там 
они попросили признать недей-
ствительным решение обще-
го собрания и обязать хозяина 
мангала и беседки демонтиро-
вать ограждение.

Первая инстанция — район-
ный суд с этими возмущенны-
ми гражданами согласилась. В 
своем решении районный суд 
указал на интересный момент 
— на том самом общем собра-
нии жильцов дома собственни-
ки действительно разрешили 
своему соседу благоустроить 
территорию двора. Но вот ни 
одним словом не обмолвились 
и не уточнили,  как именно это 
сделать. 

А еще районный суд в своем 
решении записал, что металли-
ческий забор вокруг этой зоны 
отдыха уменьшает площадь об-
щего участка, доступного всем 
жильцам. 

Исходя из всего перечислен-
ного,  районный суд решил сле-
дующее — он признал недей-
ствительным решение общего 
собрания. Ну а строителя бесед-

ки и забора обязали демонтиро-
вать ограждение. 

Понятно, что проигравшая 
сторона с подобным вердиктом 
не согласилась. Возмущенный 
сосед оспорил решение первой 
инстанции. Апелляция его воз-
ражения изучила и не согласи-
лась с выводом районного суда. 
Вторая инстанция отказалась 
аннулировать решение общего 
собрания жильцов. 

Апелляция приняла весьма 
оригинальное решение — она 

обязала хозяина беседки с ман-
галом  выдать всем своим сосе-
дям ключи от замка на калитке 
зоны отдыха. Несогласные сосе-
ди попробовали оспорить такое 
решение, но им не повезло. Кас-
сация с этим согласилась. 

Истины ради надо сказать, 
что с ключами для всех соседей 
вышло как-то не очень.  И все 
собственники квартир в доме 
ничего так и не получили.

Вот такие решения местных 
судов соседи не просто обжало-

вали. Дело  дошло до Верховного 
суда РФ*. 

Там материалы спора изу-
чила Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС и сделала 
несколько важных заявлений.

Так высокий суд подчеркнул, 
что недовольные соседи вооб-
ще-то просили обязать соседа 
снести забор, а не выдавать им 
ключи от калитки. 

Для тех, кто не понимает 
юридических тонкостей, объ-
ясним, что апелляция вышла за 
пределы заявленных требова-
ний и сама избрала иной способ 
защиты заявителей.  А этого де-
лать она не имела права.

Еще Судебная коллегия по 
гражданским делам ВС обрати-
ла внимание, что уменьшение 
размера общего имущества воз-
можно только с согласия всех 
собственников помещений в 
доме. 

На общем собрании владель-
цы действительно разреши-
ли благоустройство террито-

рии. Но нигде не сказано, какие 
именно работы можно прово-
дить активному соседу.  

Поэтому Верховный суд от-
менил принятые ранее его кол-
легами решения. Он отправил 
дело в апелляционный суд  и 
велел пересмотреть спор по 
новой. 

А это значит, что теперь 
местному суду  нужно выяснить 
следующие важные вопросы.

Первый вопрос — соглаша-
лись ли собственники много-
квартирного дома передавать 
гражданину в пользование 
часть общего участка?  

И второй вопрос — повлекло 
ли это строительство беседки с 
мангалом и забором уменьше-
ние площади общего имуще-
ства?    

* Определение Верховного суда 
РФ № 50-КГ22-10-К8

Только полное единодушие соседей 
по дому может разрешить одному 
из них что-то сооружать во дворе.

А К Ц Е Н Т

Сосед на свои средства установил 
во дворе беседку, кресла, мангал. 
А вокруг этой зоны отдыха 
соорудил ограду с калиткой, 
которая закрывалась на ключ 

РЫНКИ 

Стоимость  
золота будут 
определять 
покупатели

СНИМАЮТ 
СЛИТКИ
Ольга Крупеник

В России введут правила про-
дажи инвестиционных слитков 
золота и других драгоценных 
металлов, ответственность за 
оценку стоимости возложат на 
покупателей,  а слитки до 100 г 
можно будет продавать в нев-
скрываемой упаковке без экс-
пертизы. Такой законопроект 
разработал минфин.  Участни-
ки рынка считают, что прави-
ла нуждаются в доработке, так 
как на рынке могут появиться 
подделки. 

По новым правилам кре-
дитные организации, юриди-
ческие лица и индивидуальные 
предприниматели при выкупе 
инвестиционных драгоценных 
металлов у физических лиц бу-
дут нести ответственность за 
правильность оценки в соот-
ветствии с законодательством 
Российской Федерации. В Гиль-
дии ювелиров отмечают, что 
этот аспект нужно конкретизи-
ровать, так как понятие «пра-
вильность» можно трактовать 
по-разному.

«Между продажей и по-
купкой будет большой спред. 
Он обусловлен хотя бы тем, 
что нужно каким-то образом 
проводить экспертизу, кото-
рая стоит денег, не говоря уже 
о том, что слитки выше 100 
грамм вообще нужно отправ-
лять на аффинаж, который так-
же нужно будет оплачивать. 
Поэтому совершенно очевид-
но, что разница в цене будет», 
— говорит Владимир  Збойков, 
исполняющий обязанности ге-
нерального директора ассоци-
ации «Гильдия ювелиров Рос-
сии».  

Цена обратного выкупа бу-
дет устанавливаться организа-
цией, осуществляющей выкуп, 
и будет отличаться в меньшую 
сторону от официальных цен 
Банка России, подтверждают 
в Федеральной пробирной па-
лате.Но если человек приобрел 
слиток за 5 тыс. долларов, ко-
торый к моменту продажи по-
дешевел до 4,5 тыс., то для него 
это также «неправильно», го-
ворит Збойков. По его словам, 
критерий правильности может 
некорректно рассматриваться 
как контролирующими органа-
ми, так и потребителями, кото-
рые хотят заработать.  

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ПРОЕКТ Освобожденных 
от налога на сверхприбыль 
компаний станет больше

В порядке 
исключения

Елена Манукиян

Перечень компаний, которые не будут платить налог 
на сверхприбыль, могут расширить. Поправки об этом 
в законопроект о налоге на сверхприбыль одобрены в 
правительстве и подготовлены для внесения в Госдуму, 
сообщили в пресс-службе минфина.

В число таких компаний могут включить застрой-
щиков, которые реализуют проекты с привлечением 
средств граждан через эскроу-счета, но при условии, 
что в 2021 и 2022 годах организации не выплачивали 
дивиденды. Также к ним планируют отнести кредит-
ные и некредитные финансовые организации, в отно-
шении которых приняты меры по предупреждению 
банкротства. Кроме того, от налога на сверхприбыль 
освободят компании, у которых в 2018 и 2019 годах не 
было выручки от реализации.

Для компаний, у которых в 2022 году прибыль по 
сравнению с 2021 годом уменьшилась более чем в два 
раза,  сумму налога установят не более 10% от прибы-
ли за 2022 год при условии, что они не выплачивали 
дивиденды в 2021 и 2022 годах.

Ранее в перечень тех, кто не будет платить налог на 
сверхприбыль, включили компании малого и среднего 
бизнеса, организации-плательщики единого сельско-
хозяйственного налога, угледобывающие компании и 
предприятия нефтегазового сектора.

Ранее в минфине заявили, что пятую часть доходов 
с налога на сверхприбыль в бюджет принесут выплаты 
предприятий по добыче полезных ископаемых.  

ПРИГОВОР Суд арестовал 
подозреваемого 
в убийстве Ржицкого

Не уйдет 

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

Вчера Первомайский районный суд Краснодара аре-
стовал до 10 сентября гражданина Украины Сергея Де-
нисенко — подозреваемого в убийстве замначальника 
отдела по мобилизационной работе мэрии, бывшего 
командира подлодки «Краснодар» Станислава Ржиц-
кого.  В ходе допроса Денисенко признал свою вину.

Ржицкий был застрелен в понедельник во время 
утренней пробежки. Киллер поджидал жертву, укрыв-
шись за деревьями. Судя по всему, он знал маршрут 
пробежки, готовился к совершению преступления и 
скрылся, сделав несколько выстрелов практически в 
упор. От полученных ран Ржицкий скончался на месте. 

Суд принял во внимание, что Денисенко склонен к 
побегу и, находясь на свободе, может скрыться, а так-
же связаться с иными, неустановленными пока лицами 
с целью выработки единой версии совершенного пре-
ступления. Денисенко избрали меру пресечения в виде 
заключения под стражу. Глава Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин взял на контроль уголовное 
дело, возбужденное краснодарскими  следователями 
по ст. 105 УК РФ («Убийство»).  

КОШЕЛЕК Выплаты 
на погашение ипотеки 
смогут оформить около 
600 тысяч семей

Добавили 
за третьего

Марина Трубилина

Общее количество многодетных семей, которые смо-
гут оформить выплаты от государства на ипотеку, при-
близится к 600 тысячам. Правительство выделило на 
это еще 15 млрд рублей.  

В нынешнем году на программу помощи многодет-
ным заемщикам было предусмотрено более 60 млрд 
рублей, большая часть из них уже перечислена семьям. 
Сейчас правительством выделено на поддержку та-
ких семей еще 15 млрд рублей. Это позволит облегчить 
кредитное бремя еще 33 тысячам семей с детьми.

Напомним, что программа господдержки много-
детных семей, улучшающих жилищные условия, нача-
ла действовать с 2019 года. Если семья с тремя детьми 
выплачивает ипотеку, она может получить выплату от 
государства на сумму до 450 тысяч рублей (или в раз-
мере остатка долга, если он менее этой суммы). Пред-
полагается, что программа вскоре завершится — право 
на господдержку имеют семьи, где в 2019—2023 году 
родился третий ребенок. При этом заключить кредит-
ный договор семья может дольше — до июля 2024 года. 

С момента запуска программы выплаты, по дан-
ным ДОМ.РФ, оформили более 550 тысяч семей на об-
щую сумму около 244 млрд рублей. Чаще всего за этой 
господдержкой обращаются многодетные семьи из 
Чечни, Подмосковья, Башкирии, Ингушетии, Челя-
бинской, Свердловской областей, Татарстана, Моск-
вы, Краснодарского и Пермского краев.

Кредит, на погашение которого пойдут средства, 
может быть выдан на покупку жилья на первичном и 
вторичном рынке, строительство частного дома, при-
обретение участка для дальнейшего строительства 
дома или объекта незавершенного строительства.  

Накануне заседания суда в ходе допроса Денисенко признал 
свою вину в убийстве Станислава Ржицкого.

ФЕСТИВАЛЬ Москвичей пригласили попробовать 
«Вкусы России»

Уха из мха
Александр Мелешенко

Ф
естиваль «Вкусы Рос-
сии» за неделю посети-
ли 1,2 миллиона чело-

век, а в ближайшие выходные 
эта цифра должна стать еще 
больше — на площадки навер-
няка придет много гостей. По-
пробовать здесь можно кухню 
со всей страны — от камчатской 
рыбной колбасы до вяленого 
мяса из Калмыкии. Вчера в этом 
убедились мэр Москвы Сергей 
Собянин и министр сельского 
хозяйства РФ Дмитрий Патру-
шев, посетив главную фести-
вальную площадку у Манежной 
площади.

«Мы с Дмитрием Николае-
вичем создали фестиваль, ко-
торый проводим уже второй 
раз. Он действительно пользу-
ется огромной популярностью. 
Практически из всех уголков 
страны — 70 регионов — пред-
ставлены более 300 продукто-
вых брендов», — отметил гра-
доначальник и поблагодарил 
министра сельского хозяйства 
за инициативу по проведению 
фестиваля. Главная его цель — 
показать, насколько богата га-
строномическая культура стра-

ны и поддержать региональных 
производителей. В Москву они 
привезли самые разные угоще-
ния. На той же Манежной пло-
щади можно попробовать и ку-
пить олюторскую сельдь, жи-
молость, папоротник, нерку, 
рыбную колбасу, Иван-чай с 
сушёными ягодами и многие 
другие продукты из Камчат-
ского края. А в павильоне Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа продают болотную яго-
ду, моченую морошку, «живой» 
шоколад, мармелад и даже спе-
ции из мха. В старину их добав-
ляли в разные блюда, напри-
мер в уху по-карельски. Причем 
дело не только в оригинальном 
вкусе, но и в том, что мох слу-
жит природным консервантом 
и увеличивает срок хранения 
продуктов. Ханты-Мансийские 
приправы не только оттеняют 
вкус продукта, но и позволяет 
ему оставаться свежим долгое 
время. 

Сергей Собянин и Дмитрий 
Патрушев прогулялись по пло-
щадке и пообщались как с го-
стями, так и с участниками фе-
стиваля. Мэр выразил надежду, 
что производители из регионов 
будут привозить свою продук-

цию не только на фестиваль, но 
и всегда. А Патрушев поблагода-
рил градоначальника за помощь 
в проведении фестиваля. «С ва-
шей помощью все это проводит-
ся. И люди с удовольствием при-
езжают и, самое главное, не хо-
тят уезжать», — подчеркнул он. 

Всего в рамках фестиваля 
в Москве работают 26 площа-
док в разных частях города — 
большинство расположены за 
пределами центра. Помимо га-
строномической программы 
предусмотрены и познаватель-
ные, а также культурные меро-
приятия. Гостей ждут разнооб-
разные мастер-классы, спор-
тивные состязания, выступле-
ния фолк-коллективов и народ-
ных ансамблей, а также теат-
ральные постановки и куколь-
ные спектакли. Например, в 
Куркино можно познакомить-
ся с народными промыслами по 
керамике. 

Фестиваль продлится до 16 
июля включительно, подробно-
сти можно узнать на его сайте: 
russiantastesfest.ru.  

Мэр столицы Сергей Собянин пообщался с фермерами, которые привезли свою продукцию из разных регионов.  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ИМУЩЕСТВО Более 80 тысяч 
жителей Подмосковья ждет 
повышение земельного налога

Репка не за дедку

Ирина Рыбникова

Неприятный сюрприз ожи-
дает собственников почти 84 
тысяч подмосковных земель-
ных участков. Им пересчита-
ют налоговую ставку на землю 
в большую сторону. Причина — 
нецелевое использование или 
неиспользование вообще этой 
самой земли. 

Как объясняет министр 
имущественных отношений 
Московской области Наталья 
Адигамова, для участков, пред-
назначенных для индивидуаль-
ного жилищного строительства, 
ведения личного подсобного хо-
зяйства или огородничества в 
регионе действует пониженная 
налоговая ставка в размере 0,3 
процента от кадастровой сто-
имости земли. Цена кадастра 
зависит от многих факторов, в 
числе которых и расстояние до 
Москвы, и наличие подъездных 
дорог, и возможность газифи-
кации, и даже состояние эколо-
гии. В ближнем Подмосковье ка-
дастровая стоимость сотки зем-
ли может составлять и миллион 
рублей, в дальнем — 10 тысяч. 
Нетрудно посчитать, что в пер-
вом случае хозяева 10 стандарт-
ных соток платят в виде налогов 
порядка 30 тысяч рублей в год, а 
во втором — 300 рублей. 

Но такой расчет применяет-
ся лишь в том случае, если уча-
сток используется по прямому 
назначению. А если муници-
пальный земельный контроль 
обнаруживает, что на дачном 
участке вместо грядок развер-
нулось производство пласти-
ковых окон, налоговая ставка 
автоматически поднимается до 
1,5 процента. И налоги возрас-
тают до 150 тысяч и 1500 руб-
лей соответственно. «В этом 
году в Подмосковье земельные 
инспекторы должны проверить 
на целевое использование 274 
тысячи земельных участков об-
щей площадью более 700 ты-
сяч гектаров. На сегодняшний 
момент проверена половина из 
них», — объясняет Адигамова. 
Так что 84 тысячи обнаружен-
ных нарушений — цифра, увы, 
не окончательная. 

К слову, чего только на ис-
пользуемой не по назначению 

земле инспекторы не находят. 
И пластиковые окна — далеко 
не самое страшное. Обнаружи-
вали и вредные производства, и 
добычу полезных ископаемых, 
и просто свалки, которые соб-
ственники земель за мзду поз-
воляли устраивать на своей тер-
ритории нечистым на руку ком-
мерсантам. 

Если речь идет о землях 
сельхозназначения, власти 
могут инициировать изъятие 
участка у недобросовестного 
собственника и передачу его 
добросовестному. И такие слу-
чаи в регионе уже были. Пре-
цедент был создан еще в 2016 
году, когда под изъятие угоди-
ла компания, владеющая сель-
хозземлей у деревни Новлян-
ки в Дмитровском районе. Соб-
ственник не только ничего не 
посадил на пашне, но и снял с 
нее верхний плодородный слой 
почвы, что обычно делается для 
строительства или добычи по-
лезных ископаемых. Неодно-
кратные предписания закопать 
все обратно и начать сельскохо-
зяйственную деятельность он 
проигнорировал. Тогда область 
обратилась в суд, который при-
нял решение землю изъять и 
продать на торгах тем, кто бу-
дет использовать ее по прямо-
му назначению. С тех пор было 
еще несколько подобных судов, 
так что механизм борьбы с не-
радивыми собственниками на 
сельскохозяйственных пашнях, 
можно сказать, отлажен. 

А с землями ИЖС и ЛПХ 
подобная схема не работает. Ре-
шение суда может обязать соб-
ственника прекратить незакон-
ную деятельность, но не изъять 
огород. Зато можно поднять на-
логовое бремя, что и будет сде-
лано. «Нарушителей ждет пере-
расчет и повышенная налоговая 
ставка», — обещает министр.  

ТРАНСПОРТ 

Еще один поезд 
отправят из 
Москвы на юг 

НА ПЛЯЖ 
БЕЗ ПРОБОК 
Валерия Лобко

Минтранс объявил о запуске 
еще одного дополнительного 
поезда из Москвы в Крым, сооб-
щили в министерстве. Продажа 
билетов уже открыта.

В первый рейс дополнитель-
ный поезд №483/484 отпра-
вится из Крыма. Состав старту-
ет 30 июля в 18.30 со станции 
Керчь-Южная Новый Парк и 
прибудет на Киевский вокзал 
Москвы через день в 7.47. 

В обратную сторону поезд 
отправится 1 августа в 13.22 с 
Киевского вокзала Москвы и 
прибудет в Керчь через день в 
9.37.

Поезд будет курсировать 
ежедневно: из Керчи — до 31 
августа, кроме 4, 8 и 28 авгу-
ста, из Москвы — до 2 сентября, 
кроме 2, 6 и 26 августа. Круп-
ные города по пути следования 
— Тула, Липецк, Воронеж, Ро-
стов-на-Дону.

В составе поезда будет кур-
сировать восемь плацкартных 
и четыре купейных вагона, за 
исключением 31 июля — в эту 
дату поезд будет сформиро-
ван преимущественно из плац-
картных вагонов. Перевозчик — 
«Гранд Сервис Экспресс».

Ранее в компании «Россий-
ские железные дороги» сооб-
щали «РГ», что на фоне высо-
кого спроса уже запущены до-
полнительные поезда в южном 
направлении. Наиболее вос-
требованными городами для 
поездок традиционно стали 
Адлер, Анапа, Новороссийск и 
Кисловодск. 

Всего в нынешнем летнем 
сезоне было назначено 3,4 ты-
сячи дополнительных отправ-
лений поездов, из них 1,5 ты-
сячи — на юг. Как уточняли в 
компании, в этом году дополни-
тельных отправлений поездов 
от ОАО «РЖД» на 25% больше, 
чем годом ранее.  

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

Тем, кто использу-
ет землю не по 
назначению, пере-
считают ставку
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ТРАНСПОРТ В минтрансе 
опровергли данные 
об аномальном росте 
цен на авиабилеты 

Еще полетаем 

Елена Манукиян

Ранее опубликованная в прессе информация о возмож-
ном росте цен на международные перелеты до 40% не 
имеет под собой оснований. Об этом заявил заммини-
стра транспорта Игорь Чалик.

На внутренних маршрутах, по его словам, отмеча-
ется традиционное сезонное подорожание билетов, 
которое позволяет компенсировать недополученную 
прибыль «низкого» сезона. По данным ФАС, с января 
по май стоимость билетов на внутренних маршрутах 
выросла в среднем на 6,2%, или 420 рублей.

Чалик подчеркнул, что меры господдержки и сло-
жившиеся условия на рынке авиаперевозок позволяют 
сохранить доступные цены на авиабилеты. Сами авиа-
компании не заинтересованы в том, чтобы завышать 
тарифы из-за большой конкуренции. Для перевозки по 
стране сегодня они задействуют воздушные суда повы-
шенной вместимости с международных линий. 

Замминистра также обратил внимание, что сум-
марный бюджет программ господдержки авиакомпа-
ний на этот год составляет 25 млрд рублей, а общий 
объем поддержки авиаотрасли — 57 млрд рублей. Эти 
меры также напрямую влияют на доступность переле-
тов, отметил он.  

РАКУРС Во Франции 
готовятся к неприятностям 
в День взятия Бастилии

Праздник 
или кошмар?

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Вспыхнет ли с новой силой бунт молодежи городских 
предместий, что две недели тому назад  после смерти 
17-летнего парня с алжирскими корнями от руки поли-
цейского обернулся массовыми погромами, пожари-
щами и  прочим невиданным беспределом? Вот вопрос, 
который мучил французские власти в канун 14 июля, 
когда отмечается главный национальный праздник — 
День взятия Бастилии. Поэтому настроение в Елисей-
ском дворце отнюдь  не праздничное. Скорее, сосредо-
точенно тревожное.

Правда, военный парад на Елисейских полях все-та-
ки состоится, где, заметим, почетный гость — индий-
ский лидер Нарендра Моди. Традиционный фейерверк 
на Марсовом поле у подножия Эйфелевой башни так-
же не отменен, но 
желающих его ли-
цезреть не вирту-
ально, а вживую 
предупредили: всех 
поголовно будут 
обыскивать и брать 
под стражу, если об-
наружат стеклян-
ные бутылки и про-
чие предметы, при-
годные для метания 
в полицейских, ко-
торых там будет ве-
ликое множество.

Во Франции давно не видели таких масштабных 
чрезвычайных мер для пресечения предполагаемых 
беспорядков. На 13—15 июля министерство внутрен-
них дел мобилизовало  130 тысяч полицейских и жан-
дармов. Только в Париже и его пригородах  в режиме 
повышенной готовности задействованы 10 тысяч си-
ловиков. Это не считая  спецназа, уголовной полиции, 
разнообразной техники, такой, как бронетранспорте-
ры «Кентавр», беспилотники, водяные пушки.

Глава МВД Жеральд Дарманен запретил какие-ли-
бо манифестации, включая даже ту, что намеревались 
провести сотрудники его ведомства, требующие улуч-
шить госфинансирование  полиции.

Невесело на душе и у французских пожарных. Ведь  
им  пришлось забыть о балах-вечеринках с танцами и 
песнями, которые по давнему обычаю  в День взятия  
Бастилии они устраивают  у себя в казармах для всех 
горожан.  Им строго-настрого приказано быть начеку.

Эти  опасения совсем не беспочвенные. Дело в том, 
что во время недавних погромов «пролетариата» с 
окраин во всю использовал не только петарды, но и 
профессиональную пиротехнику. Ей обстреливали 
полицейских, комиссариаты, здании муниципалите-
тов,  школ,  поджигали автомобили, подпускали «крас-
ного петуха» бутикам и прочим торговым точкам.  И 
хотя премьер-министр Элизабет Борн издала приказ, 
по которому было запрещено «продавать, переносить 
и перевозить фейерверки всем, кроме специализиро-
ванных компаний», во Францию повалил поток неле-
гальной пиротехники из стран Восточной Европы. Под 
Парижем правоохранители задержали фургон с 1,5 
тонны запрещенной пиротехники, а на западе страны  
остановили польский грузовик, в кузове которого на-
шли еще  2,7 тонны. Но это то, что удалось перехватить.  
А сколько просочилось незамеченным?  

НАДЗОР Игорь Краснов предложил Китаю обменяться лучшими практиками в борьбе с коррупцией

Прокурор идет на Восток
Иван Егоров, Пекин

П
рорыв — именно так мож-
но охарактеризовать 
поездку Генерального 

прокурора Игоря Краснова в 
Пекин. 

Ни один из российских, да и 
советских прокуроров до этого 
не проводил такое большое ко-
личество переговоров и встреч 

с руководством Компартии Ки-
тая и правоохранительного бло-
ка страны.   

«Это ваш первый визит 
в Китай — и сразу настолько 
плотный и напряженный гра-
фик встреч. Но вижу по вашей 
энергии и жизнерадостному 
настрою, что этот визит был 
очень плодотворным», — попри-
ветствовал российского гостя 

председатель Верховного на-
родного суда КНР Чжан Цзюнь. 
Это была шестая, заключитель-
ная встреча Краснова в Пекине. 
До этого он провел перегово-
ры с генпрокурором народной 
прокуратуры КНР, главами Ми-
нюста и Министерства обще-
ственной безопасности, а также 
руководством Государственно-
го контрольного комитета КНР. 

Но первым в четверг глава рос-
сийского надзорного ведом-
ства встретился с секретарем 
политико-юридической комис-
сии ЦК компартии Китая Чэнь 
Вэньцином, который курирует 
весь силовой блок страны. 

«Во время встречи с секре-
тарем Совбеза России Никола-
ем Патрушевым вы отметили 
необходимость активизации 

российско-китайского диало-
га на фоне усиления влияния 
стран Запада на нашего вну-
треннего соседа Монголию и 
потребность в увеличении кон-
тактов в трехстороннем форма-
те с участием монгольской сто-
роны», — заметил Краснов. При 
этом он проинформировал Вэ-
ньцина, что в рамках компетен-
ции Генпрокуратуры такая ра-
бота начата.

По его словам, российская 
сторона уже передала в гене-
ральную прокуратуру Монго-
лии проект трехстороннего со-
глашения о сотрудничестве.

На встрече с еще одним пар-
тийным руководителем — замсе-
кретаря Центральной комиссии 
компартии Китая по проверке 
дисциплины, заместителем ру-
ководителя Государственного 

контрольного комитета КНР Фу 
Куйем российский прокурор 
предложил договориться об об-
мене «самыми лучшими» прак-
тиками в борьбе с коррупцией. 

«Мне известно о последова-
тельных системных результа-
тах Китая в сфере борьбы с кор-
рупцией, особенно в возврате 
активов коррупционеров из-за 
рубежа», — заметил Краснов. 
И предложил рассмотреть во-

прос о разработке соглашения, 
которое позволит обменивать-
ся опытом и самыми лучшими 
практиками в борьбе и противо-
действии коррупции. «Уверен, 
это будет полезно обеим сторо-
нам», — констатировал россий-
ский прокурор. 

А вот во время встречи с 
министром Общественной 
безопасности Ваном Сяоху-
ном Краснов заявил о том, что 
страны НАТО дестабилизиру-
ют международное правовое 
сотрудничество и подрывают 
институт розыска и выдачи пре-
ступников. По его мнению, та-
кое деструктивное поведение 
западных стран создает пред-
посылки к формированию без-
опасных гаваней для тех, кто 
скрывается от национального 
правосудия.

В свою очередь Ван Сяохун 
заявил, что против России и 
Китая Запад проводит полити-
ку нелегальных односторонних 
санкций. 

На этом направлении, по его 
словам, Пекин готов оказать 
практическую поддержку Рос-
сии в работе против диверсион-
ной деятельности неправитель-
ственных иностранных орга-
низаций, иноагентов и других 
объединений.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров оказался кумиром индонезийских журналистов

Могучее «у-у-у»
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», 
Джакарта 

В 
четверг в Джакарте 
состоялось совеща-
ние «Россия — АСЕ-
АН» — то самое глав-
ное  мероприятие, 
на которое в Индо-
незию прилетел ми-
нистр иностранных 
дел Сергей Лавров. 

Встреча прошла буднично, без 
картинных обвинений России 
в агрессии, хлопанья дверь-
ми, уничижительных взглядов 
и прочих атрибутов нынешней 
западной политической мысли 
в отношении Москвы. Как гово-
рят в таких случаях дипломаты, 
стороны обменялись мнения-
ми, сверили часы.

Сам Лавров после заверше-
ния переговоров назвал реали-
зацию множества совместных 
с АСЕАН проектов и инициатив 
«повседневной неброской ра-
ботой, которая сейчас, к сожа-
лению, не привлекает внима-
ние средств массовой инфор-
мации». Даже на входе в отель 
«Шангри Ла», где проходила 
встреча, эта пресноватая рутин-
ность бросалась в глаза — мини-
мум плакатов, сообщающих о 
мероприятиях АСЕАН, расслаб-
ленная атмосфера пятизвездоч-
ного лобби с ненавязчивой му-
зыкой. Хотя, возможно, именно 
эта атмосфера «все как обычно» 
при обсуждении, с точки зрения 
прессы, не самой зажигатель-
ной асеановской повестки, ста-
ла главным результатом состо-
явшегося за закрытыми дверя-
ми совещания. Потому что в ны-
нешнее время турбулентности 
такое спокойствие на диплома-
тическом олимпе — уже немалое 
достижение. 

Но вот по лобби гостиницы 
пронеслось, нарастая, могучее 
«У-у-у». В этом утробном зву-
ке, единодушно подхваченном 
сотней, не меньше, голосов, 
мне почудился зловещий вой 
на болотах собаки Баскерви-
лей, таким как его описывают 
в книге. Кажется, даже натер-
тый пол «Шангри Ла» затрясся 
от топота множества ног. При-
чиной переполоха стал глава 
МИД России, который подо-
шел поближе к индонезийским 
журналистам. В этом протяж-
ном «у-у-у» выразилась вся их 
благодарность главе россий-
ской делегации, все вопросы 
к нему и все зашкаливающие 
эмоции от столь чудесного и 
неожиданного появления. Лав-
рова ни о чем не спрашивали — 
казалось, что индонезийцы аб-
солютно счастливы от того, что 
получили возможность сфото-
графироваться с таким важ-
ным человеком.

Накануне форума Лавров 
преподнес генеральному се-
кретарю АСЕАН подарок — 
приличного размера матреш-

ку с изображением самого Као 
Ким Хорна. Увидев свое лицо 
на деревянной «кукле», тот вы-
глядел несколько смущенным 
и не совсем понимал, что это 
означает и как отнестись к пре-
зенту. Получив краткие разъ-
яснения, заулыбался. Впро-
чем, называть этот подарок 
матрешкой некорректно — вну-
три никаких «мини-кимхор-
нов» не было. А вот заложен-
ную идею, что каждый новый 
руководитель АСЕАН полу-
чает от России в подарок мат-
решку со своим изображением 
большего размера, чем была у 
его предшественника, можно 
толковать по-разному. От на-
мека, что предыдущий гене-
ральный секретарь был «съе-
ден» нынешним, до философ-
ских размышлений о том, что 
перед каждым новым лидером 
организации стоят все более 
и более масштабные задачи. 
Регулярно увеличивающийся 
размер каждой новой матреш-
ки служит подтверждением 
поступательности и роста как 
самой АСЕАН, так и масшта-
бов ее контактов с Россией. 
Во всяком случае конкретно 
у этой версии есть подтвер-
ждение: в 2023 году слоганом 
Ассоциации стало высказыва-
ние: «АСЕАН имеет значение. 
Эпицентр роста».

Многие государства, вхо-
дящие сегодня в Ассоциацию 
стран Юго-Восточной Азии, 

во времена Советского Со-
юза имели с Москвой весьма 
тесные отношения. Нынеш-
ний диалог России с АСЕАН 
тот самый случай, когда мож-
но утверждать: «новое — это 
хорошо забытое старое». Об 
этом старом наша страна вре-
мя от времени ненавязчиво на-
поминает партнерам. В сере-
дине июня, например, россий-
ский посол в Индонезии Люд-
мила Воробьева предложила 
провести товарищеский матч 
по футболу между сборными 
России и Индонезии в «Лужни-
ках». Только не в московских, а 
в джакартских. Это не фигура 
речи — во времена правления 
первого президента Индоне-
зии Сукарно Советский Союз 
по его просьбе построил в Джа-
карте точную копию «Лужни-
ков» — стадион «Гелора Бунг 
Карно».  А чуть раньше та же 
Воробьева участвовала в цере-
монии открытия памятной та-
блички у памятника подводной 
лодке советского производства 

«Пасопати» в городе Сурабае. 
Это еще одна военно-техни-
ческая веха в сотрудничестве 
СССР и нынешнего члена АСЕ-
АН Индонезии, напоминание о 
дружбе давно минувших дней.

Если в отношениях между 
Россией и АСЕАН все остается 
без сюрпризов, то на содержа-
нии двухсторонних перегово-
ров, которые проводил Лавров 
на полях АСЕАН, стоит остано-
виться подробней. Среди собе-
седников главы российской де-
легации были коллеги из Китая, 
Индонезии, Лаоса, Шри-Ланки. 
Говорили о том, что Вашинг-
тон подменяет асеаноцентрич-
ную структуру безопасности в 
регионе, которая складывалась 
десятилетиями и всех устраи-
вала, на так называемые тихо-
океанские стратегии. Упомина-
ли о претензиях НАТО на гло-
бальное лидерство в сфере без-
опасности без оглядки на уже 
сформировавшиеся местные 
структуры. Шла речь о сигна-
лах из ряда стран Юго-Восточ-

ной Азии, подтвердивших го-
товность разместить на сво-
ей территории американское 
ядерное оружие. В этой связи 
Россия и Китай ищут возмож-
ности, как противостоять этой 
разрушительной для сложивше-
гося статус-кво экспансии. Лав-
ров подтвердил, что Россия, как 
ранее Китай, готова подписать 
предлагаемый странами АСЕ-
АН протокол к договору, кото-
рый будет гарантировать безъ-
ядерный статус Юго-Восточной 
Азии. Но сделает это в том слу-
чае, если все страны, ранее при-
зывавшие в основном догово-
ре ядерные державы соблюдать 
безъядерный статус, будут пол-
ностью придерживаться обяза-
тельств подписанного ими со-
глашения. И не станут одновре-
менно подыгрывать американ-
цам в их планах по распростра-
нению ядерного оружия, что 
происходит сегодня.

Состоявшиеся в рамках АСЕ-
АН переговоры Лавров назвал 
«противодействием современ-
ным формам колониализма», 
который Запад вновь возвраща-
ет в Юго-Восточную Азию в бо-
лее усовершенствованном виде. 
Все это, с точки зрения Вашинг-
тона и его союзников, называ-
ется построением региональ-
ной безопасности без России и 
Китая, чей критический взгляд 
на западную модель мира, жи-
вущего по правилам, хорошо 
известен.

Если бы программа Лавро-
ва в Джакарте оказалась менее 
насыщенной, министр мог бы 
посетить еще одно необычное 
место — «русскую комнату». 
К дипломатическим объек-
там она отношения не имеет. 
Комната расположена в Бо-
горском дворце, где находи-
лась загородная резиденция 
первого президента Индоне-
зии Сукарно. А «русской» ее 
называли хозяева недвижимо-
сти, потому что хранились в 
ней сразу две большие карти-
ны (их общая площадь больше 
35 квадратных метров) рус-
ского художника Константи-
на Маковского. Первую Су-
карно получил в подарок от ру-
ководства СССР, вторую ему 
примерно в это же время ку-
пили для украшения дворца в 
Италии. Около 20 лет назад по 
просьбе Индонезии работы по 
сохранению полотен выпол-
нили российские реставрато-
ры. А вот о дальнейшей судьбе 
еще одного подарка советских 
властей на день рождения Су-
карно — автомобиле «Чайка», 
практически ничего не извест-
но. Во всяком случае на улицах 
вот уже более 60 лет ее никто 
не видел.  

На встрече «Россия — АСЕАН» без 
лишнего драматизма обсуждали 
конкретные совместные проекты.

Игорь Краснов и Чэнь Вэньцин обсудили вопросы сотрудничества Москвы и Пекина в правоохранительной сфере.

А К Ц Е Н Т

Пекин готов оказать практическую под-
держку России против диверсионной 
деятельности неправительственных 
иностранных организаций и иноагентов

А К Ц Е Н Т

Лавров назвал переговоры в АСЕАН 
«противодействием современным 
формам колониализма», которые Запад 
возвращает в Юго-Восточную Азию

В канун Дня взятия Бастилии над Парижем витала тревога 
из-за риска повторения недавних беспорядков и погромов.

К главному празд-
нику во Франции 
готовятся будто к 
битве — мобилизо-
ваны десятки 
тысяч силовиков
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ПОДРОБНОСТИ 
Заключен 
договор 
о передаче 
Церкви 
«Троицы» 
Андрея 
Рублева 

ИКОНА 
У ЦАРСКИХ 
ВРАТ
Татьяна Владыкина 

«Историческим событием» на-
звал Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл подписание 
договора о передаче иконы Ан-
дрея Рублева «Святая Троица» 
Русской православной церкви. 
О подробностях договора, под-
писанного Государственной 
Третьяковской галереей и Свя-
то-Троицкой Сергиевой лав-
рой, рассказала руководитель 
Правового управления Мо-
сковской Патриархии, игуме-
ния Ксения (Чернега). 

«Договор заключен сроком 
на 49 лет с последующей про-
лонгацией, — сказала она. — В 
преамбуле к договору указано, 
что стороны исходят из обще-
го понимания того, что икона 
«Святая Троица» является на-
циональной святыней, уни-
кальным памятником нацио-
нального культурного насле-
дия федерального значения и 
неотъемлемой частью мировой 
культуры и искусства».

По ее словам, подписан-
ный документ обязывает Свя-
то-Троицкую Сергиеву лавру 
«соблюдать все необходимые 
требования, обеспечивающие 
сохранность музейных ценно-
стей, включая необходимые 
температурный и влажност-
ный режимы, наличие систем 
охранной и пожарной сигна-
лизации». При этом за Третья-
ковской галереей сохраняется 
«право оперативного управле-
ния на музейный предмет».

Игумения Ксения под-
черкнула, что все решения о 
сохранности иконы «прини-
маются сторонами совместно 
под контролем Минкультуры 
России».

Финансирование реставра-
ционных и консервационных 
работ будет проводиться «за 
счет привлеченных средств, 
а также в рамках программ 
господдержки».

В договоре прописаны по-
дробности страхования ико-
ны от всевозможных рисков: 
«утраты, гибели или поврежде-
ния при упаковке и транспор-
тировке». 

Икона «Святая Троица» 
продолжает оставаться  объек-
том федеральной собственно-
сти.   

МУЗЫКА В Петербурге открывается фестиваль джаза и поэзии «Бродский DRIVE»

Воздух на клавишах
Александр Алексеев

С 
14 по 16 июля один из са-
мых уютных и романтич-
ных парков станет джазо-

вым центром Петербурга. Му-
зей Анны Ахматовой, аллея с 
250-летними деревьями, где лю-
бил гулять поэт Николай Гуми-
лев, дворец Шереметевых, впи-
санная в пейзаж летняя сцена.

Джаз в таком месте, кажет-
ся, и звучит иначе, будто подпи-
тываясь атмосферой сада, ви-
девшего многих поэтов. Иосиф 
Бродский, живший неподалеку, 
на Литейном проспекте, тоже 
любил сюда заходить. А еще он 
был поклонником джаза. Не слу-
чайно в честь него назвали фе-
стиваль, который пройдет в 12-й 
раз, причем в девятый — здесь, в 
Шереметевском саду. 

Накануне открытия open-air 
«Бродский DRIVE» его художе-
ственный руководитель Андрей 
Кондаков, один из лучших рос-
сийских джазовых пианистов и 
коллега Игоря Бутмана по груп-
пе Blues For 4, рассказал, как вы-
сокая поэзия вторгается в фе-
стиваль.

Вы изначально хотели сделать 
open-air, который объединит 
джаз с высокой поэзией?

АНДРЕЙ КОНДАКОВ: Атмосфера Ше-
реметевского сада сама стала 
подсказывать нам, как составить 
музыкальную программу. Одна-
жды у нас выступал Александр 
Филиппенко, который читал Зо-
щенко, Довлатова под звуки джа-
за. Потом и нам с Вячеславом 
Гайворонским и Владимиром 
Волковым (знаменитые трубач и 
контрасбасист) захотелось почи-
тать вслух стихи Бродского меж-
ду нашими импровизациями. В 
2021 году я уже представлял про-
грамму со стихами Арсения Тар-
ковского, некоторые из них зву-
чали в записи в авторском испол-

нении. А какие-то его стихи напо-
мнили мы сами.  Благо, еще в кон-
серватории я написал цикл «Три 
стихотворения Тарковского для 
голоса и фортепиано».

А для нынешнего «Бродский 
DRIVE» московский саксофо-
нист Алексей Круглов предло-
жил нам программу «Люблю» по 
поэме Маяковского. Исполнит 
он ее со своим «Круглый Бенд»… 
Но если однажды в программе 
«Бродский DRIVE» не окажет-
ся проекта, соединяющего поэ-
зию и музыку, то в этом не будет 
ничего страшного, при условии, 
что музыкальная составляющая 
останется высоком на уровне!

Вы играете в разных стилях — 
от мейнстрима до авангарда 
и фьюжна. Именно поэтому 
«Бродский DRIVE» разнопла-
нов по музыке, исполнителям 
и джазовым стилям?! Или для 
вас важнее другая объединяю-
щая идея фестиваля, его фило-
софия?

АНДРЕЙ КОНДАКОВ: Не думаю, что я 
единственный из музыкантов, 
который тяготеет к различным 
стилям и направлениям в джазе. 
Каждый из нас ищет свой особен-
ный путь. Но лично я с огромным 
удовольствием слушаю музыку 
от диксиленда до фри-джаза.

Возможно, в свое время на 

меня повлиял фестиваль «Осен-
ние ритмы» Владимира Фейерта-
га, где в 1980-е в программе лег-
ко уживались ансамбль Давида 
Голощекина, Сергей Курехин и 
«Аллегро» Николая Левиновско-
го, дуэт Гайворонский — Волков, 
да и «Каданс» Германа Лукьяно-
ва. Кстати, и Владимир Фейертаг 
в прошлом году участвовал уже в 
нашем «Бродский DRIVE»…

Чего мне больше всего хочет-
ся как худруку?! Новаторства 
музыкантов и — чему-то удивить-
ся. Мы любим артистов, которые 
в постоянном развитии. Навер-
ное, поэтому видим наш фести-
валь камерным, уютным, слегка 
по-петербургски рафинирован-
ным, для людей думающих, ищу-
щих новые формы.

Эпиграфом фестиваля стала 
строка Иосифа Бродского «За 
ваши чувства высшие цепляй-
тесь каждый день…». Это для 
вас  рецепт, как стать счаст-
ливым в жизни, в музыке?

АНДРЕЙ КОНДАКОВ: Бродского ин-
тересовали самые разные пла-

сты мировой культуры. Его вдох-
новляла старая архитектура, жи-
вопись, музыка. Строчка, взя-
тая в эпиграф, — одна из его мно-
гих талантливых емких фраз… 
Мы подумали, что она может 
быть эпиграфом к настоящему 
моменту, когда, чтобы достой-
но преодолеть тяжелый период, 
нужно пестовать в себе лучшие 
чувства. Ну а творческий про-
цесс неравномерный, здесь-то 
уже нет никаких рецептов.

Волков и Гайворонский, с кото-
рыми вы в юности играли в од-
ном трио, тоже стали звезда-
ми джаза. Все вы играете раз-
ную музыку. Это не помешает 
друзьям снова поэксперимен-
тировать вместе?

АНДРЕЙ КОНДАКОВ: Первый опыт сов-
местного музицирования у нас 
был в 1994 году. Мне тогда ис-
полнилось 32 года, то есть уже 
не юноша (смеется). А само трио 
возникло в начале 2000-х. Да, 

каждый из нас выступает сольно. 
Но и трио осталось. Причем, мне 
кажется, сегодня мы понимаем 
друг друга на сцене лучше, чем 20 
лет назад. В наших музыкальных 
взаимоотношениях стало больше 
доверия… А эксперименты... Все, 
что мы играем, это сплошной 
эксперимент. Впрочем, как и в 
других моих проектах.

В июне вы играли на Мо-
сковском джазовом фестивале, 
возродив квартет Blues For 4 
с Игорем Бутманом и приле-
тавшим из США контрабаси-
стом Эдди Гомесом. Вы запи-
сали вместе и новый альбом. 
Пьесы из него не прозвучат на 
«Бродский DRIVE»?

АНДРЕЙ КОНДАКОВ: На фестивале 
всегда хочется представить что-
то неординарное. Я думал сде-
лать проект, связанный с поэзи-
ей Максимилиана Волошина. Но 
потом решил эту идею на вре-
мя отложить, потому что позна-
комился с солистом Мариинско-
го театра Григором Вернером. 
Так родилась программа Parlami 
d’amore. В этом проекте будет 
много любви и каждый остает-
ся самим собой: будут звучать 
неаполитанские песни, арии из 
русских опер, мои авторские 
инструментальные компози-
ции и даже одна моя песня! Кста-
ти, прежде я уже соприкасался с 
оперным вокалом. Однажды мы 
подготовили программу с Ака-
демией молодых оперных пев-
цов Мариинского театра под ру-
ководством Ларисы Гергиевой. 
И это было интересно. С Гайво-
ронским и Волковым мы записа-
ли альбом «О любви не говори» 
с оригинальными версиями со-
ветских песен о любви — их пел 
вокалист Владимир Казаков. Вы-
ступали с ними на филармониче-
ской сцене. Теперь вот премье-
ра с Григором Вернером. Уже на 
«Бродский DRIVE».  

ПРЕМЬЕРА  Большой театр представил на Камерной сцене 
редкую итальянскую оперу

Королевские игры

Мария Бабалова

О
пера «Король» Ум-
берто  Джордано 
возникла в афише 
спонтанно и под са-
мый занавес сезона. 
Совсем неизвест-
ный в России опус 
поставил режиссер 
Юрий Муравицкий, 

эффектно дебютирующий этой 
работой в оперном театре.

У Джордано не самая счаст-
ливая композиторская судьба. 
Его бесспорный талант и труды 
остались в тени сочинений его 
коллег-веристов, творивших на 
рубеже XIX и XX веков. Самая 
знаменитая из дюжины его опер 
—  «Андре Шенье». Реже театры 
вспоминают о «Федоре». Эта 
опера на русский сюжет, как ни 
странно, не была поставлена в 
России. У нас больше повезло 
другой «русской» опере компо-
зитора — «Сибирь»: почти чет-
верть века назад она появи-
лась в «Геликоне» в постановке 
Дмитрия Бертмана и до сих пор 
в репертуаре театра.

«Король» — язвительная и 
поучительная притча о том, 
как насмешливы бывают меч-
ты о власти и богатстве, приду-
манная композитором в тан-

деме с либреттистом Джовак-
кино Форцано. Эта лаконич-
ная, семидесятиминутная опе-
ра, заслуживает куда большей 
известности. Пасторальный 
сюжет прост, но назидателен. 
Юная дочь мельника Розалина 
передумала выходить замуж за 

влюбленного в нее Коломбелло. 
Жених и родственники в расте-
рянности ищут помощи у гадал-
ки, священника и даже судьи. А 
взбалмошная и наивная Розали-
на признается, что на прогулке 
в лесу она увидела короля и по-
теряла голову, к тому же птичка 
напророчила ей счастливую и 
беззаботную жизнь. В отчаянии 
мельник с женой и Коломбел-
ло отправляются на аудиенцию 
во дворец. Монарх соглашается 
помочь с условием, что девушка 
проведет ночь в его спальне. Ро-

залина, оказавшись в королев-
ских покоях, тут же признает-
ся в чувствах… Но когда король 
появляется перед девушкой в 
исподнем немощным стариком, 
она мгновенно решает вернуть-
ся к своему Коломбелло... Ко-
роль благословляет молодых...

Мировая премьера «Коро-
ля» — последней оперы Джор-
дано — состоялась в миланском 
театре La Scala в январе 1929 
года. Написана она была спе-
циально для знаменитой со-
прано, представительницы 
«старой школы» итальянки 
Тоти даль Монте. И пока она ис-
полняла бенефисную для себя 
виртуознейшую партию Ро-
залины, опера с успехом шла 
в театрах. Однако после ухода 
прославленной певицы со сце-
ны достойной замены ей не на-

шлось, и публика быстро поте-
ряла интерес к этому опусу.

В камерном пространстве 
Большого, естественно, став-
ку сделали не на звезд, а на мо-
лодежь. Наталья Риттер пела 
партию Розалины предсказуе-
мо трудно, без блеска, с натугой 
учебного вокализа. Выступления 
других солистов — Дзамболат Ду-
лаев (Король), Алексей Смир-
нов и Виктория Преображенская 
(Мельник и его Жена), Злата Ру-
бинова (Гадалка), Кирилл Филин 
(Судья), Алексей Сулимов (Свя-
щенник) — были точнее вокаль-
но и еще более удачливее в актер-
ской реализации своих харак-
терных образов. А обладатель ин-
тересного голоса Артем Попов в 
роли Коломбелло благодаря сво-
ему впечатляющему тенору при-
дал исполнению оперы все же ис-
комую романтическую нотку в 
этом «бочонке» сарказма.

Дирижером-постановщи-
ком оперы значится Антон Гри-
шанин, но большинство спек-
таклей премьерной серии ведет 
молодой дирижер Филипп Пет-
ров, для которого нынешняя ра-
бота пока самая значимая стро-
ка в профессиональной биогра-
фии. С крошечным составом ор-
кестра (как обычно, сильно со-
кращенным под экстремально 

скромные возможности орке-
стровой ямы Камерной сцены) 
работает корректно, но не очень 
откликается на игру стилей, за-
ложенную автором в партитуре. 
А в упаковке буйного веризма (в 
духе Пуччини, Масканьи и Леон-
кавалло) Джордано спрятал и 
свою любовь к барокко, и стрем-
ление постичь гармонии ново-
го времени, отчего в его музыке 
есть отзвуки не только Моцарта, 
Генделя или Рамо, но и Проко-
фьева и даже Шостаковича.

Юрий Муравицкий вместе 
с художником Петром Окуне-
вым делает роскошную, разна-
ряженную в бархат, шелка и 
напудренные парики постанов-
ку. Богатая «картинка» и мини-
мализм мысли, соединенные 
легкими шутками, становятся 
основными идеями режиссер-
ской концепции. Без всякого 
нравоучительного пафоса и по-
пытки сформулировать нечто 
задевающее и актуальное. Это 
тот случай, когда поход в театр 
дарит маленькую возможность 
забыть о реальности.  

В камерном пространстве Большого 
ставку сделали на молодежь.

Андрей Кондаков, один из лучших 
российских джазовых пианистов, 
на фестивале «Бродский DRIVE».

А К Ц Е Н Т

Юрий Муравицкий вместе с художником 
Петром Окуневым делает роскошную, 
разнаряженную в бархат, шелка 
постановку

А К Ц Е Н Т

Мы видим наш фестиваль камерным, 
уютным, слегка по-петербургски 
рафинированным, для людей 
думающих, ищущих новые формы

КИНО «Наследие» 
как образ нашего времени 
и панацея от его недугов

Рус и Русь

Валерий Кичин

Фильм «Наследие» по фабуле тянет на короткомет-
ражку: его можно пересказать двумя-тремя фразами. 
В богом забытой деревне умирает старый колдун, за-
вещая провести панихиду по всей форме — полностью. 
Попы открещиваются: церковь не благоволит к ста-
рообрядцам. Односельчане не приходят на похороны 
— боятся то ли поповского, то ли божьего гнева. Богобо-
язненный парнишка с говорящим именем Рус шокиро-
ван таким нехристианским поведением людей, многим 
обязанных умершему, мастерит из консервной банки 
кадило и, украв Библию, лично проводит на могиле 
отпевание покойного.

На основании собственного рассказа режиссер, 
литератор и математик Роман Михайлов снимает 
полнометражный фильм, адресованный преимуще-
ственно верующей аудитории и, судя по некоторым 
рецензиям, попадает в цель: фильм называют ма-
гическим и сновидческим. Странно, что рецензен-
ты, по-видимому, считают христианским поступком 
кражу Библии из поповского гостеприимного дома, 
но не будем придираться к мелким грешкам героя — 
он ведь грешит для того, чтобы остаться человеком в 
расчеловеченном обществе. Попробуем понять кар-
тину с точки зрения, независимой от конкретных ве-
рований и концессий, — общечеловеческой.

На экране за-
несенное снега-
ми село с убоги-
ми строениями 
и утлым бытом 
— вполне узнавае-
мая глубинка. Люди 
здесь не столько 
живут, сколько вы-
живают, молодежь 
трясется в жалкой 
сельской дискоте-
ке или обжимает-
ся на диванах, по-
куривая травку. И 
хотя в разговорах 
мелькают имена 
типа Хайдеггера, трудно предположить, что эти со-
всем темные обликом и повадками ребята что-нибудь 
знают про экзистенциализм, — здесь фильм, вероятно, 
выходит к каким-то пока неясным обобщениям. Тем 
не менее именно Хайдеггером они фехтуют в диало-
ге с зашедшими проверить квартиру полицейскими — 
фирменно подозрительными и явно не имеющими от-
ношения к закону.

Эта молодежная среда показана в почти докумен-
тальном стиле: камера берет в кадр все, что в него по-
падает — все случайно, хаотично, все вызывает ощу-
щение неопрятности как физической, так и нрав-
ственной. Так что вожделенная духовность в этом 
мире представлена только сельским батюшкой с его 
постным семейством, всегда готовым приветить го-
стей чаем с бубликами на опрятном столе, но и он, 
как сказано, непреклонен и отпевать отступника не 
намерен. То есть человеколюбие и в церкви огоро-
жено барьерами, которые преодолевать запрещено. 
И одинокий бунт героя, таким образом, оказывает-
ся протестом против всего его окружения — запуган-
ного, поглощенного только сиюминутными нужда-
ми и, в сущности, жестокого. Рус в этом фильме — 
единственный христианин, луч света в очень темном 

царстве. Его похожий на истерику монолог-заклина-
ние: «Он вас всех лечил, всем помогал, а отчего вы та-
кие упыри гребаные!» — сгорбившись в три погибели, 
в позе полного отчаяния — приговор времени, кото-
рому он бросает вызов. Всей этой беспросветной, ли-
шенной энергии жизни, где понятны только травка, 
дискотечные конвульсии и кулачные разборки с кро-
вянкой. И если считать, что кино отражает умона-
строения времени, то это уже не анализ и не анамнез 
— это итоги большого пути без идеалов и будущего. 
Если не разделять истовую веру героя в вышние чуде-
са, места для оптимизма в таком кино уже не остает-
ся. И обозначенная в названии панацея в виде неких 
древних традиций, якобы прописанных нам на роду, 
не кажется убедительной.

Из персонажей фильма запоминаются главный 
упырь — полицейский Коля, при одном виде которо-
го становится на душе неуютно (органичный Федор 
Лавров), и недоразвитый Шпрот (Чингиз Гараев на-
шел для шпрота-переростка узнаваемую расхлябан-
ную повадку в стиле Петра Алейникова, что лишний 
раз напоминает об остановившемся времени). До-
вольно невнятен умирающий колдун Тихон Сергее-
вич, ничем не выдающий свои магические таланты, — 
этот, по идее, важный для фильма характер никак не 
разработан в сценарии (Петр Ступин). Все остальное 
в фильме безлико, начиная с размалеванных «телок» 
и заканчивая, увы, Русом в исполнении Олега Чугу-
нова. Талантливейший, судя по роли в фильме «Здо-
ровый человек», очень востребованный молодой ак-
тер здесь не виноват: чтобы сыграть фигуру, показан-
ную в основном со спины и не имеющую развитого 
драматургического материала, актер вообще не ну-
жен — достаточно умелого натурщика.

Возникает и любовная линия  —  девушка, которая 
сражена чистотой парня и всячески дает ему это по-
нять, а тот, как и положено целомудренному отроку, 
при встречах пребывает в состоянии потупившись. 
Странно выглядит исход событий, когда Рус, патети-
чески заявив девочке, что такой больше не встретит, 
уходит вдаль, оставив ее и нас мучиться неизвестно-
стью  —  не собрался ли парнишка дать обет безбра-
чия?! Фильмы Романа Михайлова уже окрестили ре-
волюцией в отечественном артхаузе. Если так, то, как 
любая революция, эта его ветвь ведет в неизбежный, 
уже отчетливо видимый тупик.  

Обозначенная 
в названии 
панацея в виде 
неких ветхозавет-
ных традиций 
не выглядит 
убедительной
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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Неясны отношения отрока Руса с влюбленной в него девуш-
кой — с одной стороны, смущается, краснеет, с другой — уходит 
вдаль, оставив ее и нас мучиться неизвестностью.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЯТЬ КОЛЕЦ 
Россия пока не получит 
от МОК официального 
приглашения на ОИ-2024

Если позовут, 
то нейтрально

Сергей Сокольский

Россия и Беларусь не получат приглашение от Междуна-
родного олимпийского комитета на Олимпийские игры-
2024 в Париже в установленный срок (МОК).

Традиционно МОК рассылает соответствующие 
приглашения за год до старта предстоящей олимпиады. 
Игры в Париже пройдут с 26 июля по 11 августа следую-
щего года. 

В установленную дату приглашения получат 203 на-
циональных олимпийских комитета. Олимпийских 
комитетов России и Беларуси в их числе не будет. Причи-
ны решения все те же — надуманные санкции МОК в от-
ношении российского и белорусского спорта из-за кон-
фликта на Украине. В таком же положении и Националь-
ный олимпийский комитет Гватемалы, который получил 
отстранение в сентябре прошлого года.

Важно подчеркнуть: решение МОК еще не означа-
ет, что наши спортсмены не смогут принять участие в 
Олимпийских играх-2024. В заявлении МОК отмечает-
ся, что окончательный вердикт по допуску российских 
и белорусских атлетов будет принят в «надлежащее вре-
мя» и без привязки к результатам квалификационных 
соревнований. Когда это время наступит, не уточняется. 

— Конечно, мы всегда надеемся получить приглаше-
ние, ни от чего сами не отказываемся и очень рады, если 
нашим спортсменам дают возможность выступать, — 
прокомментировал возможные критерии допуска для 
россиян вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко, сло-
ва которого приводит ТАСС. — Вопрос: в обмен на что? 
Если для этого нужно отказаться от родины и предать ее, 
то, конечно, нас такое не устраивает. К тем унижениям, 
которые придумывают англосаксы, когда говорят: «Вы-
ступайте под нейтральным флагом и без гимна», сейчас 
добавляют то, что ты должен публично осудить наше ре-
шение по проведению СВО. Конечно, мы с этим не со-
гласны.

Напомним, 28 марта МОК рекомендовал допускать 
спортсменов из России и Беларуси к участию в междуна-
родных соревнованиях, но исключительно в нейтраль-
ном статусе. При этом атлеты должны соответствовать 
ряду критериев.  В числе таковых — отсутствие публич-
ной поддержки специальной военной операции, а так-
же связей с вооруженными силами или органами на-
циональной безопасности. МОК подчеркнул, что эти 
предложения носят рекомендательный характер и не 
имеют отношения к Олимпийским играм. Судя по всему, 
к Олимпийским играм МОК обнародует некоторые дру-
гие рекомендации.  

АВТОСПОРТ Белорусский 
экипаж лидирует 
после седьмого этапа 
«Шелкового пути»

«КАМАЗам» 
вопреки

Илья Соболев

Крупнейший ралли-марафон Евразии, «Шелковый 
путь» приближается к своей развязке. Вчера по 
маршруту Саратов — Волгоград прошел седьмой этап 
из девяти.

 Это самый протяженный этап из всех с двумя спе-
цучастками общей длиной 427 км. А разнообразие 
трасс — от каменистых дорог, до меловых холмов и 
крутых оврагов — сделало седьмой этап еще и одним 
из самых тяжелых.

Одно из главных противостояний текущего рал-
ли-марафона разворачивается в классе грузовиков. 
Там лидер белорусской команды «МАЗ-СПОРТавто» 
Сергей Вязович пока что успешно соперничает с эки-
пажами «КАМАЗ-мастер». После шестого этапа пре-
имущество Вязовича, возглавляющего общий зачет, 
над камазовцами Андреем Каргиновым и Эдуардом 
Николаевым достигло 5 и 17 минут соответственно.

«Наша задача 
— удержать пози-
цию, — рассуждал 
Вязович. — Ника-
ких проблем, уве-
рены в себе, увере-
ны в машине. Если 
надо, можем еще 
немного приба-
вить, но пока едем 
на удержание».

Но не тут-то 
было. На трассе 
экипаж Вязовича 
снова столкнул-
ся с проблемами с 
шинами. Дважды 
белорусам пришлось менять колеса и тратить драго-
ценные минуты. Плюс подкручивать одно из колес, 
которое открутилось. После такого пришлось ехать, 
как выразился Сергей, «на все деньги».

В итоге, рискуя, где только можно, мазовцы 
проиграли победителю этапа Николаеву всего три с 
половиной минуты. А также смогли почти на пять ми-
нут опередить другого представителя «синей арма-
ды», Андрея Каргинова. И главное, сохранили лидер-
ство в генеральной классификации. Впрочем, на двух 
оставшихся этапах произойти может все, что угодно. 
Особенно когда у тебя в преследователях экипажи 
«КАМАЗа».  

ФУТБОЛ Триумфаторы прошлого сезона «Зенит» и ЦСКА разыграют Суперкубок 
в столице Татарстана  

Кто заберет в Казани
Артур Нанян

У
же в субботу матчем 
за Суперкубок России 
откроется сезон для ко-

манд Премьер-лиги. За пре-
стижный трофей в Казани побо-
рются чемпион страны питер-
ский «Зенит» и обладатель Куб-
ка ЦСКА. 

В прошлом частенько дово-
дилось слышать, что игры за 
Суперкубок являются выста-
вочными и что топ-клубы от-
носятся к ним достаточно ней-
трально. Но в последние годы 
наблюдается обратная тен-
денция. Нередко эти встречи 
превращаются в настоящее шоу 
с красивыми голами, скандала-
ми и так далее. У любителей фут-
бола есть все основания ждать 
чего-то подобного и в Казани. И 
тому сразу несколько причин.

На выходных встретятся луч-
шие команды России по итогам 

прошлого сезона. Армейцы, на-
помним, помимо Кубка, взяли 
еще и «серебро» чемпионата. 
Впрочем, незадолго до встречи 
за Суперкубок «красно-синие» 
пережили несколько неприят-
ных моментов. Один из них не-

посредственно связан с питер-
цами. Напомним, что бразиль-
ский защитник Марио Фернан-
дес, на протяжении десяти лет 
выступавший за ЦСКА, отказал-
ся возвращаться в столичный 
клуб и предпочел перейти к зе-
нитовцам. Не успели армейские 
болельщики отойти от скандаль-
ного решения Фернандеса, как 
почти сразу же парагвайский 
хавбек Хесус Медина променял 
«красно-синих» на «Спартак». А 
новичков как не было, так и нет.

Есть определенные пробле-
мы и у «Зенита». «Сине-бело-го-
лубые» потеряли полузащитни-
ка Далера Кузяева, подписав-

шего контракт с французским 
«Гавром». Плюс никак не вер-
нется в расположение команды 
бразилец Вендел, который хо-
чет сменить обстановку и пока 
не собирается возвращаться в 
Санкт-Петербург. 

— Ситуация с Венделом не из-
менилась. Не знаю тонкостей 
его контракта. Все эти вопросы 
в зоне ответственности руко-
водства клуба. Лично я считаю, 
что каждый игрок должен вы-
полнять свои обязанности. По-
смотрим, как все будет разви-
ваться дальше, — отметил глав-
ный тренер «Зенита» Сергей 
Семак. 

С другой стороны, несмотря 
на потерю Кузяева и неопреде-
ленную историю с Венделом, зе-
нитовцы усилились нескольки-
ми новичками.

— У нас еще могут произойти 
изменения, трансферная работа 

не останавливается. Возможно, 
нам придется вносить корректи-
вы по ходу сезона, — признался 
Семак. — Что касается непосред-
ственно игры, то она должна по-
лучиться напряженной, пото-
му что встречаются лучшие ко-
манды прошлого сезона. Ожи-
даю теплого приема в Казани, 
думаю, на трибунах будет много 
болельщиков.

С последним утверждени-
ем Семак попал в точку: по по-
следним данным, на матч ЦСКА 
с «Зенитом» уже продано 37 ты-
сяч билетов при вместимости 
арены в 45 тысяч.  

СТАТИСТИКА

Последние десять матчей за Суперкубок России
Год Место проведения Матч Счет
2014 Краснодар ЦСКА — «Ростов» 2:1

2015 Санкт-Петербург «Зенит» — «Локомотив» 1:1 (4:2 по пен.)

2016 Москва «Зенит» — ЦСКА 1:0

2017 Москва «Спартак» — «Локомотив» 2:1

2018 Нижний Новгород ЦСКА — «Локомотив» 1:0

2019 Москва «Локомотив» — «Зенит» 3:2

2020 Москва «Зенит» — «Локомотив» 2:1

2021 Калининград «Зенит» — «Локомотив» 3:0

2022 Санкт-Петербург «Зенит» — «Спартак» 4:0

ТЕННИС Даниила Медведева не считают фаворитом, но он попробует 
пройти в финал на травяных кортах Уимблдона

Пока горит зеленый
Анна Козина 

Ч
емпиона US Open-
2021 и мастера игры 
на хардовых кортах 
Даниила Медведе-
ва, который впер-
вые в карьере про-
бился в полуфинал 
обычно неудачного 
для себя «Большого 

шлема» Уимблдона, спросили, 
что же теперь он думает о травя-
ном покрытии. «Давайте подо-
ждем еще пару матчей. Сейчас 
оно мне нравится больше, чем 
до этого, но я хочу попытаться 
дойти до конца», — ответил рос-
сийский теннисист.

Медведев, да и все мы, ко-
нечно, думаем о потенциальном 
финале с сербом Новаком Джо-
ковичем, как было в Нью-Йор-
ке. Но задача Даниила на сего-
дня — обыграть в полуфинале 
лидера мирового рейтинга ис-
панца Карлоса Алькараса.

Эксперт «РГ», экс-девятая 
ракетка мира, обладатель семи 
титулов турниров ATP Андрей 
Чесноков считает, что фавори-
том в этом матче будет Алька-
рас. Но повысить шансы Мед-
ведева на успех может хорошая 
первая подача. 

Андрей, за счет чего Медведеву 
удалось выиграть пятисето-
вик в четвертьфинале Уим-
блдона?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Медведеву при-
шлось непросто. У «малыша» 
Кристофера Юбэнкса (рост аме-
риканца — 2,01 м против 1,98 у 
Медведева. — Прим. «РГ») очень 
хорошая подача. Плюс он сразу 
обостряет, любой мяч пробивает. 

Если провести аналогию, то кто-
то играет теннисными мячами, 
а он кидает кирпичи. А контро-
лировать эти кирпичи ответны-
ми ударами достаточно сложно. 
Поэтому для Медведева первые 
три сета были тяжелыми. Одна-
ко он настроился на четвертый 
сет и здорово подавал свою по-
дачу. Но и Юбэнкс тоже, так что 
дело дошло до тай-брейка. Сна-
чала там была простая ошибка 
американца, потом  у Даниила 
каким-то чудом залетел мяч, ко-
торый не должен был залетать. И 
вот этот момент, скорее всего, ре-
шил исход матча. А что касается 
пятого сета, то Юбэнксу не хва-
тило сил, которые он потратил 

на четыре часа борьбы с пятой 
ракеткой мира греком Стефано-
сом Циципасом. Накопившаяся 
усталость и четыре партии про-
тив Медведева напрочь сломали 
Юбэнкса, и он развалился (4:6, 
6:1, 6:4, 6:7 (4:7), 1:6).

Какой прогноз дадите на полу-
финал Медведев — Алькарас?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Могу сказать, 
что для меня фаворит — Алька-
рас. Он играет здорово, разнооб-
разно. Бьет туда, где соперника 
нет, выбирает такие точки, кото-
рые неудобны оппоненту. Дей-
ствует зряче. Видит, что нужен 
укороченный — укорачивает. 
Использует подачу с выходом к 
сетке. Варьирует подачу. От него 
не знаешь, что ожидать. Поэто-
му Карлос сейчас играет потря-
сающе.

Чем может ответить Мед-
ведев?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Не знаю, какие 
варианты есть у Медведева. Раз-

ве что подача. Если Даниил бу-
дет подавать так, как в четвер-
том сете четвертьфинала против 
Юбэнкса, может, есть какие-то 
шансы. Но если все пойдет по 
сценарию недавнего финала в 
Индиан-Уэллсе, где Карлос вы-
играл со счетом 6:3, 6:2, то шан-
сов у Медведева нет. Фаворит — 
Алькарас.

В паре Новак Джо-
кович — Янник 
Синнер все ставки 
тоже очевидны? 
Это Новак?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Вы знаете, ита-
льянец может потревожить 
Джоковича. Синнер хорошо по-
дает, двигается, играет быстро, 
остро. Видел его полуфинал в 
Майами, когда он настроился на 
Алькараса. Это был невероят-
ный Синнер на корте. Так и сей-
час: не думаю, что для Джокови-
ча это будет простой матч.

Для наших теннисистов Уим-
блдон в любом случае уже сло-
жился удачно...

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Да, сразу три рос-
сиянина — Медведев, Андрей Ру-
блев и Роман Сафиуллин — в чет-
вертьфинале, Даниил в полуфи-
нале — это успех в любом случае. 
Даже если он не пройдет в финал. 
Особенно порадовался за Сафи-
уллина. Огромнейший успех для 
него. А он невероятный трудяга. 
Те травмы, которые его пресле-
довали, надеюсь, остались поза-
ди. Надо подниматься вверх.  

Даниила Медведева называют осьминогом, который достает каждый мяч. Карлос Алькарас помнит об этом козыре.

В последнем матче между 
«Зенитом» и ЦСКА сильнее были 
армейцы — 1:0. 

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев: Я побеждал многих 
сильных игроков. Если покажу свой 
максимум, у меня будут шансы на финал 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 июля, суббота, «Матч ТВ»
16.55. «Зенит» (Санкт-Петербург) 

— ЦСКА (Москва). 

Прямая трансляция.

ПЕРСОНА 

Месси 
признали 
игроком года 
по версии 
ESPN

ТИТУЛ 
В КОЛЛЕКЦИЮ
Илья Соболев

Новичок «Интера» из амери-
канского Майами, аргентинец 
Лионель Месси стал лауреатом 
очередной награды. Амери-
канский телеканал ESPN при-
знал южноамериканца игро-
ком года.

Месси соперничал с нор-
вежским бомбардиром «Ман-
честер Сити» Эрлингом Холан-
ном, переписавшим кучу ре-
кордов в английской Премьер-
лиге, а также с двумя футбо-
листками: игроком «Барсело-
ны» и сборной Испании Айта-
ной Бонмати, а также Софией 
Смит, выступающей за сбор-
ную США и «Портленд Торнс».

Надо полагать, все переве-
сило триумфальное выступле-
ние Лео на ЧМ-2022 в Катаре, 
где 36-летний Месси привел 
свою национальную команду к 
долгожданному Кубку мира.

Кстати, по словам Лионеля, 
именно победа в Катаре позво-
лила ему продолжить между-
народную карьеру.

«Если бы мы не выиграли 
ЧМ, было бы много критики. 
Возможно, не так много, как 
прежде, но я не думаю, что у 
меня оставались бы силы на 
продолжение. Это был бы ко-
нец. Если бы мы не победили, 
меня бы не было в сборной. 
Уверен в этом», — приводит 
слова футболиста The Athletic.

Кстати, Месси претендо-
вал и на звание лучшего спорт-
смена года вне зависимости 
от вида спорта. Но тут он усту-
пил лидеру команды из аме-
риканского футбола «Канзас 
Сити» Патрику Махоумсу.

Добавим, что помимо Мес-
си на награду также были но-
минированы сербский баскет-
болист Никола Йокич и аме-
риканский бейсболист Аарон 
Джадж.

Тем временем в Майами го-
товятся к грандиозной презен-
тации звездного новобранца. 
Церемония должна пройти 16 
июля. В числе ее участников 
ждут певицу Шакиру, которая 
развелась с бывшим одноклуб-
ником Месси по «Барселоне» 
Жераром Пике.  

Седьмой этап 
стал самым 
протяженным 
с двумя 
спецучастками 
общей длиной 
427 км

Сведения о наличии земельных участков частного имущества, 
расположенных в границах особой экономической зоны «Кашира», 
созданной на территории муниципального образования «городской 

округ Кашира» Московской области и не сданных в аренду  
или проданных по состоянию на 01 июля 2023 года

Земельные участки:
КН 50:37:0000000:9240, площадью 2,9 Га;
КН 50:37:0000000:9873, площадью 3 Га;
КН 50:37:0050406:1368, площадью 5,85 Га;
КН 50:37:0050406:1369, площадью 4,15 Га;
КН 50:37:0050406:1370, площадью 0,98 Га;
КН 50:37:0050406:1385, площадью 2,00 Га;
КН 50:37:0050406:1398, площадью 1,96 Га;
КН 50:37:0050406:1428, площадью 8,31 Га.
Предусматривается возможность формирования земельных 

участков из земельных участков с КН 50:37:0000000:10080,  
КН 50:37:0050406:1404, КН 50:37:0050406:1405 индивидуально  
под входящего в особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте:  
www.oezkashira.com или по телефону: 8 (495) 620-63-45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем 

Клубы российской Премьер-лиги заработали чуть более 1,2 миллиона 

долларов за участие игроков на чемпионате мира-2022 в Катаре. Сред-

ства от Международной федерации футбола (ФИФА) получают ко-

манды, за которые в течение двух сезонов до первенства планеты вы-

ступали спортсмены, принявшие участие на ЧМ. Больше всех заработал 

питерский «Зенит» (476 тысяч долларов). Далее идут московские «Ди-

намо» с ЦСКА (по 159 тысяч), казанский «Рубин» (91 тысяча), столич-

ный «Локомотив» (80,3 тысячи) и «Краснодар» (60 тысяч). Общая сум-

ма выплат клубам от ФИФА составила 209 миллионов долларов.

КСТАТИ 

Двукратная чемпионка «Больших 

шлемов» среди юниоров, 16-лет-

няя россиянка Алина Корнеева, 

вышла в полуфинал на юниорском 

Уимблдоне. В четвертьфинальном 

матче первая сеяная Корнеева 

обыграла Эну Коике из Японии, 

получившую восьмой номер посе-

ва, со счетом 7:5, 7:6 (7:4). 17-лет-

ний Ярослав Демин (пятый сея-

ный) также пробился в полуфинал, 

одолев поляка Томаша Беркету 

(15), — 7:6 (7:5), 7:6 (8:6).
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